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REUTERS/MARCELO DEL POZO 
La provincia de Sevilla está en los primeros puestos de España en cuanto a inscripción de patentes se refiere

177 patentes 
se inscribieron en Sevilla 
en 2013. En Andalucía 
fueron 466. España suma 
3.133. Nos superan Madrid 
(552), Barcelona (449), 
Valencia y Zaragoza (190). 

72 modelos 
de utilidad 
de 2.633 inscritos en España 
son sevillanos. Nos superan 
Murcia (84), Alicante (124), 
Valencia (191), Madrid (451) y 
Barcelona (474). 

1.608 
marcas 
se inscribieron en Sevilla 
de las 46.904 de España. El 
ránking lo lidera Madrid 
(11.795) seguido de Barce-
lona (7.290) 

62 diseños 
industriales 
inscritos en Sevilla en 2013. 
Esa cifra nos sitúa en el quinto 
lugar de España tras los 340 
de Madrid, los 247 de Barcelona 
o los 177 de Valencia.

Inventamos más 
de lo que piensan 

M.D.ALVARADO 

SEVILLA 

A
quella frase de Miguel de 

Unamuno «¡que inventen 

ellos¡» parece que, pese a 

no pocas dificultades, se 

va superando. Los datos 

del número de patentes, 

inscritas dan fe de ello y dejan claro que  

los inventores sevillanos no están al fi-

nal de la cola en España, sino muy al 

contrario, por delante de otros muchos 

lugares. En 2013, de hecho, por encima 

de Sevilla, la provincia donde más pa-

tentes, modelos de utilizadas, marcas 

y diseños industriales se registran de 

Andalucía, sólo estaban Madrid, Barce-

lona y Valencia y en el caso concreto de 

las patentes, Zaragoza. Entre las ins-

cripciones de patentes destacan las que 

realizan las empresas y las universida-

des, pero también las hay de particula-

res que no dudan en apostar por una 

idea, desarrollarla e intentar sacar un 

beneficio  social y económico a su in-

vención.  

Las patentes se pueden inscribir en 

la Oepm (Oficina Española de Patentes 

y Marcas) o en la Agencia de Innovación 

y Desarrollo de Andalucía (Idea), ads-

crita a la Consejería de Economía, In-

novación, Ciencia y Empleo, que es en-

tidad colaboradora de la primera y ofre-

ce un registro con la misma validez y 

eficacia a través del Centro de Informa-

ción Tecnológica y Propiedad Industrial 

de Andalucía (Ciptia).  

Los datos facilitados por esta enti-
dad, que asesora, promociona y regis-

tra las patentes que se producen en An-

dalucía de forma gratuita, señalan que 

en 2012 se concedieron en Sevilla 182 

patentes y modelos de utilidad,  en 2013 

207 y en lo que llevamos de 2014 ya su-

man 53. La diferencia entre las paten-

tes y los modelos e utilidad es que éstos 

no tienen mucha complejidad técnica 

y la exclusividad de los beneficios que 

otorga el Estado se reduce a 10 años fren-

te a los 20 de las patentes.  

El ranking de solicitantes de paten-

tes y modelos de utilidad en la provin-

cia lo lideró en 2013 la Universidad de 

Sevilla con 37 expedientes, lo que la si-

tuó en el puesto sexto de España. Este 

año lleva 11, varios de ellos comparti-

dos con el CSIC o la Universidad de Jaén.  

Tras la Hispalense aparece por nú-

mero de patentes presentados en 2013, 

La Universidad y Abengoa lideran el 
ranking de patentes en la provincia
∑ En Sevilla se han concedido en los dos 

últimos años en torno a doscientas 
autorizaciones para desarrollar y 
explotar inventos

En el panorama de crisis que 

va despejándose a duras pe-

nas es encomiable la valentía de 

aquellas instancias, públicas y 

privadas, que apuestan por apo-

yar y financiar propuestas inno-

vadoras. No sólo es desafío, es vi-

sión esperanzada ante los retos  

del futuro no lejano.

Visión de futuro

ADRIANO

Sevilla

La cuarta provincia 
En número sólo nos 
superan Madrid, Barcelona 
y Valencia
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53 patentes concedidas este año

 M.D.A. 

SEVILLA 

E
ntre las 53 patentes 

solicitadas en Sevi-
lla y autorizadas 

este año hay pro-

yectos relacionados con 

la energía solar, una pre-

paración inyectable de 

melatonina (molécula 

que sirve para regular el 

insomnio) del SAS, un ac-

ceso remoto a los conta-

dores de Emasesa o una 

columna dispensadora de 

bebidas de Heineken Cruz-

campo. Pero a esos proyectos 

de indudable utilidad se suman 

otros de particulares que destacan 

por su innovación o singularidad, 

como una pasta para reparar cuero, 

la carretilla ligera sube escalones o  

la placa «anticancerígena» para ter-

minales móviles.  

Entre esos inventos, destaca un 

descontaminador de ondas electro-

magnéticas inventado por María Do-

lores Bohórquez y José Crespo para 

paliar los efectos de la fibromialgia. 

José Crespo, ingeniero naval, expli-

ca que el aparato trata de reducir la 

«polución electromagnética» que in-

terfiere en las órdenes que nuestro 

cerebro le da a nuestros órganos pro-

vocando dolores de cabeza, moles-

tias y atonía generalizada. Se com-

pone de un circuito electrónico al 

que el usuario, colocando sus pies 

sobre una placa, se conecta a través 

de dos conductores que descargan 
la energía residual acumulada. Ma-

ría Dolores sufre fibromialgia y ha 

comproba-

do sus  efectos. De momento la fa-

bricación es casi artesanal, pero con 

sus inventores ya se ha puesto en 

contacto una empresa de Barcelona 

para estudiar su desarrollo. 

Este año no pero en 2013 Pedro 

Iglesias, diseñador gráfico, presen-

tó hasta tres inventos. Su proyecto, 

explica, surgió a raíz de las dificul-

tades que los minusválidos tienen 

para acceder a juegos tan simples 

como un crucigrama. Junto a Álva-

ro Santos, diseñador gráfico y pro-

gramador, y Sandra Monteseirín, li-

cenciada en Pedagogía, ha creado 

dos proyectos: el Kodigo Divernéti-

co y el Kodigo Seguridad. El prime-

ro es un juego a modo de gymkhana  
con tableros con grupos de pulsado-

res basados en el alfabeto braille en 

los que hay que dar 

respuesta a pistas encadenadas para 

resolver el reto; incluye una versión 

virtual y hasta se proyecta de una 

película. El Kodigo de seguridad es 

más prosaico: con dos versiones, me-

cánica y electrónica, es un sistema 

de cerraduras que funciona con có-

digos y que puede servir de «llave 

única». Tras el proceso de creación, 

Iglesias y sus socios, asesorados por 

José María Bartrina, abogado de pa-

tentes y marcas, ha buscado prime-

ro proteger bien sus inventos y aho-

ra está en proceso de crear una em-

presa. De momento, Kodigo 

Divernética está en el programa «Ace-

leradora Impulsame», de Mairena 
del Alcor, y Kódigo Seguridad, en el 

Acelera Sevilla. 

Han inventado máquinas para aprovechar la energía 
solar, para paliar enfermedades como la fibromialgia, 
sistemas de seguridad y un kit para reparar el cuero

 Inventos sevillanos

A la izquierda, versión 
semielectrónica del «Kodigo 

Divernética», una especie 
de Gymkhana accesible a 

minusválidos. Abajo el 
dispositivo para 
quienes padecen 
fibromialgia

Abengoa. La apuesta de la multinacio-

nal sevillana por la innovación es clara 

y así lo atestiguan los 426 millones de 

euros que destinó el pasado año a I+D 

e innovación, un apartado al que se de-

dican 781 personas de empresas y que, 

en todo los lugares donde se asienta esta 

entidad, generó un total de 261 solicitu-

des de patentes.  De ellas en la provin-

cia de Sevilla solicitó 27 patentes, lo que 

la situó en el séptimo puesto en el ran-

king de las entidades que más patentes 

presentan en España. En lo que va de 

año, Abengoa ha presentado ya ocho 

patentes en la sede de Idea en Sevilla.  

Tras Abengoa, destaca el Servicio An-

daluz de Salud (SAS) con 26 expedien-

tes presentados, aunque en su caso in-

cluye muchos inventos realizados en 

otras provincias pero que se presentan 

en Sevilla por estar aquí su sede.  

En ese ranking se encuentran tam-

bién entidades como la Fundación Pú-

blica Andaluza Progreso y Salud (pre-

sentó 6 expedientes), la Universidad Pa-

blo Olavide (4 expedientes), la empresa 

«Win Inertia Technologies», dedicada 

al sector de la energía o la Agencia de 
Medio Ambiente, que el año pasado pre-

sentó dos patentes. A ellos se suman los 

no pocos particulares que se deciden a 

patentar su invento.

Pasos a seguir 

Para inscribir una patente su 
invento debe ser novedad 
mundial, una actividad 
inventiva y tener aplicación 
industrial. El Ciptia reco-
mienda que antes de solicitar-
la pidan cita con sus técnicos 
que les asesorarán sobre la 
mejor estrategia de protec-
ción, le explicarán la docu-
mentación necesaria y le 
ofrecerán realizar una 
investigación para conocer la 
novedad de cada invención. 
La solicitud de patente debe 
tener: título, sector donde se 
encuadra, una descripción o 
memoria, reivindicaciones y 
dibujos que la ilustren. La 
tasa de solicitud  cuesta 72,72 
euros más casi 700 euros del 
informe del estado de la 
técnica que realiza la oficina 
española de patentes.  
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FELICITACIONES

EN PERSONA

ENVÍENOS UNA FOTO ORIGINAL
del homenajeado con sus datos y el
mensaje que quiere que aparezca a
Diario de Sevilla, Sección Agenda,
C/ Rioja 14, C. P: 41001 o a
agenda@diariodesevilla.es. Recuerde
que debe adjuntar una fotocopia del
DNI del remitente y un teléfono.

Paula Moreno
Poza
Que disfrutes
de este día de tu
primera comunión
vida mía. Tu padre

PAUL BANKS
(36 años)
Cantante
de Interpol

CHRISTINA
HENDRICKS
(39 años)
Actriz

BENOIT
CHEYROU
(33 años)
Futbolista

FARRAH
FRANKLIN
(33 años)
Cantante

Andrés Ortiz
Moyano
Escritor

A. F.

Épica, creación, un libro del ori-
gen perdido, héroes y villanos,
dioses y semidioses, soldados y
gente de a pie, estrategia y tácticas
políticas, intriga y acción son ele-
mentos que hacen avanzar en una
lectura con ritmo, a la vez que in-
troducen en la leyenda de un pa-
sado fantástico no lejos de nuestro
presente convulso. Es el poder de
la ficción y la mitología presentes
en la novela Adalides del Este: Crea-
ción, del periodista Andrés Ortiz
Moyano. En la obra, este periodis-
ta especializado en comunicación
digital y política internacional re-
lata cómo, en el continente Orien-
tal, antiguas naciones del Norte se
alían para invadir el Sur. La histo-
ria se desarrolla en un contexto
donde nuevos gobiernos y avances
tecnológicos se enfrentan a pode-
res arcanos. Andrés Ortiz Moyano
ha desarrollado su carrera profe-

sional en prensa, radio y gabine-
tes de comunicación. En 2011 fue
galardonado con el premio Blogo-
sur por su actividad bloguera. Ha
publicado relatos en diversos li-
bros colectivos y es uno de los edi-
tores y fundadores de la revista de
análisis Crónica Internacional. En
el fondo, se siente opositor al co-

rreo del zar, expedicionario al Ka-
firistán de Kipling, ballenero por
Moby Dick y cosmonauta en Puer-
tomarte hasta que conoció a Hil-
da. Experiencias que le llevaron a
embarcarse en la aventura más
complicada: escribir esta obra,
inicio de la saga Adalides (Silva
Editorial, 2014).

Lo fantástico como reto literario

Antonio Pulido, presidente de la Fundación Cajasol, y Francisco Herrero, presidente de la Cámara de Comercio, han
rubricado el acuerdo de colaboración que ambas entidades mantienen desde hace años, mediante el cual pondrán en
marcha acciones relacionadas con el desarrollo socioeconómico y el fomento de la internacionalización empresarial.

Periodista
especializado
en comunicación
digital, acaba
de publicar
‘Adalides del
Este: Creación’,
una novela de
ficción, cargada
de ritmo y
conflictos entre
los personajes
que ubican al
lector en otros
tiempos no tan
diferentes a
los actuales

M. G.

Colaboración

M.G.

Acuerdo de la Fundación Cajasol y la Cámara de Comercio

Convocatoria de ayudas
al estudio de la Hispalense
La Universidad de Sevilla ha puesto en marcha
una convocatoria de 2.122 ayudas al estudio dirigi-
das a los alumnos que no hayan obtenido otra be-
ca por motivos académicos. Los interesados pue-
den presentar la solicitud hasta el próximo 5 de
mayo.3Más en ‘www.us.es/estudios/becasyayudas’

Centro.O´Donnell,12
(954228446),Argote de Mo-
lina,25 (954224329),San Pa-
blo,5 (954225129),Feria,
126 (954380900),Menéndez
Pelayo,69 (954421653),
Amor de Dios,2
(954382715),PlazaAlfalfa,
11 (954226447),Alameda de
Hércules,24 (954380159),
JuanAntonio Cavestany,3
(954422402), Amador de los
Ríos,31 (954421153).
Triana-Los Remedios.San
Jacinto,75 (95433646),Espe-
ranza deTriana,13
(954333188),López de Go-
mara,5 (954333073),SanVi-
cente de Paúl,14
(954330755),Padre Damián,
4 (954450182),Niebla,50
(954273329),Niebla,4
(954273812),Avda.de Coria,
21 (954333082), República
Argentina,10 (954276687).
Norte-Macarena. Forja-
dores,17 (954942000),Ca-
mino de losToros,s/n
(954954 942 568),Avda.Pino
Montano,10 (954359904),
San Juan Bosco,32

(954410007),LópezAzme,1
(954372901).
Zona Sur. Paseo de Europa,
25 (954641569),Avda. Fin-
landia (954641625),Plaza
del Juncal,1 (954633391),
Chucena,36 (954672008),
Reina Mercedes,17
(954611934),Asencio yTole-
do,40 (954690924),Bda.La
Oliva, loc.8-9 (954235034),
Castillo de Constantina,4
(954610437),Mesina,8
(954127448),Colombia,10
(954621208).
Nervión-San Pablo. Juan
de Mata Carriazo,5
(954531456),Marqués de
Nervión, ,103 (954632390),
Gran Plaza,6Acc
(954636095),Luis de Mora-
les,26 (954534986),Avda.
Eduardo Dato,46
(954637738),Efeso
(954520121),Avda.Ramón y
Cajal,9 (954647181),Luis
Montoto,85 (954580798),
Polígono San Pablo,Barrio C,
c/ Jerusalén,35 (954519121).
Zona Este.Avda.Emilio Le-
mos,32 (954419110), Avda.

Gavilanes,Rochelambert,
blq.14 (954632539), Avda.
de las Ciencias,18
(954409657),Avda.de las
Ciencias,33Acc.A
(954442329),Urbano Orad,9
Edificio Navieste 4
(954406496),Avda.Ciudad
de Chiva,26 (954510720);
Avda.Juan XXIII,Blq.Rome-
gosa (954655461).

22.00A 9.30 HORAS

Centro. Amador de los Ríos,
31 (954421153).
Sur. Castillo de Constantina,
4 (954610437);Mesina,8
(954127448);Colombia,10
(954621208);Chucena,36
(954672008).
Triana. RepúblicaArgenti-
na,10 (954276687).
Nervión. Luis Montoto,85
(954580798);Pol.San Pablo,
Barrio C,calle Jerusalén,35
(954519121).
Este.Avda.Ciudad de Chiva,
26 (954510720);Avda.Juan
XXIII,Blq.Romegosa
(954655461).

Sevilla

FARMACIAS
Teléfono 902 522 111

Alcalá de Guadaíra.De
9:30 a 22:00: c/Arroz,2; c/
Santander,20; c/ Pepe Luces,
20B, c/ Picuda,1; c/ Silos,118;
Plaza Pío XII, s/n; c/ Malasma-
ñanas,59.De 9:30 a 22:00: c/
José María Pemán,4
Alcalá del Río. De 9:00 a
9:00: c/ Asunción,9.
Aznalcóllar. De 9:30 a 9:30:
c/ 28 de Febrero,12.
Baldolatosa. De 14:00 a
22:00: c/ 28 de Febrero,1.
Benacazón. De 9:30 a 22:00:
Avda.deAndalucía,38.
Bollullos de la Mitación.
De 9:30 a 22:00: c/ Mulhacén,
29.
Bormujos. De 9:30 a 22:00:
c/ 28 de Febrero,6;Avda.del
Aljarafe,70 Bajo B.
Brenes. De 9:30 a 9:30: c/
JReal,157.
Burguillos. De 9:30 a 22:00:
c/Virgen del Rosario,13.
Camas. De 9:30 a 9:30: c/ Ge-
rona,66.De 9:30 a 14:00:Glo-
rieta San Cayetano,3; c/ Ixbi-
lia,7; Jardín delAljarafe,11; c/
Julio César,13.
Cantillana. De 9:30 a 9:30:
Ctra.de Lora,17.
Carmona. De 9:30 a 9:30: c/
Anfiteatro,60.
Castilleja de Guzmán. De
9:30 a 14:00: c/ Real,7.
Castilleja de la Cuesta.
9:30 a 9:30: c/ Real,100.De
9:30 a 22:00: c/ Real,157.
Cazalla de la Sierra. De
9:00 a 9:00: c/ Cervantes,36.
Constantina. De 9:30 a 9:30:
Plaza deAntaAna,14 loc.6.
Coria del Río. De 9:30 a
9:30:Avda.Andalucía,85.
Dos Hermanas. De 9:30 a
9:30: c/Antonia Díaz,30.De
9:30 a 22:00: c/ Cristo de laVe-
ra Cruz,22;Avda.Reyes Católi-
cos,4;Bda.Elcano, c/ Juan Se-
bastián Elcano.
Écija.De 9:30 a 9:30:Avda.
MaríaAuxiliadora,7.De 9:30 a
22:00:Ronda Las Huertas,esq.
c/ Mezquita.

El Coronil. De 9:30 a 9:30: c/
San Sebastián,7.
El Cuervo. De 9:30 a 9:30: c/
Fernando Cámara,46.
El Garrobo. De 9:30 a 9:30:
c/ Real,4.
El Saucejo. De 9:30 a 9:30:
Travesías Écija-Olvera,9.
ElViso delAlcor. De 9:30 a
22:00: c/ Rosario,60.
Espartinas. De 9:30 a 22:00:
C.C.El Espartal, loc.H2.
Estepa. De 9:30 a 22:00: /
Mesones,10.De 22:00 a 9:30:
c/ Castillejos,2.
Fuentes deAndalucía. De
9:30 a 9:30: c/ Flores,16.
Gelves. De 9:30 a 14:00: c/
Almería,13 loc.1.
Gerena. De 9:00 a 9:00: c/ Los
Canteros,6.
Gines. De 9:30 a 22:00: c/ Co-
lón,30.
Guillena.De 9:30 a 9:30: c/
Málaga,3.
Herrera. De 9:30 a 24:00: c/
Dehesas,1.
Isla Mayor. De 9:30 a 9:30: c/
Papelera,17.
LaAlgaba. De 9:30 a 9:30: c/
Luis Molina García,26.
La Campana. De 9:30 a 9:30:
c/ Larga,22.
La Luisiana. De 9:30 a 9:30:
Avda.Grupo Escolar,11.
Las Cabezas de San Juan.
De 9:30 a 9:30: c/Antonio Ma-
chado,19.De 9:30 a 14:30:
Plaza Mayor,3; c/ Pablo Igle-
sias,59.
Lebrija. De 9:00 a 9:00: Bda.
Blas Infante,blq.5 bajo.
Lora del Río. De 9:30 a 9:30:
avda.de Prin,2-4.De de 9.30 a
14:00: c/ San Fernando,33.
Los Palacios. De 9:30 a 9:30
horas: c/ Manuel Machado,2B.
Los Rosales. De 9:30 a 9:30:
Avda.de Sevilla,90.
Mairena delAlcor. De 9:30
a 9:30: c/ Marchena,37.
Mairena delAljarafe. De
9:30 a 9:30:Ciudad Expo.
Marchena. De 9:00 a 9:00: c/
Méndez Núñez,55.

Martín de la Jara. De 14:00
a 9:30 horas: c/ El Pozo,18.
Montellano. De 9:30 a 9:30:
Plaza deAndalucía,21.
Morón de la Frontera. De
9:30 a 9:30: c/ Coca de la Piñe-
ra,2.
Olivares. De 9:30 a 22:00: c/
Cartuja,20.
Osuna. De 9:00 a 9:00:Plaza
Salitre,6.
Palomares del Río. De 9:30
a 14:00: c/ Coria,30.
Paradas. De 9:30 a 23:00: c/
Vázquez Díaz,16-18 y Murillo,
15.
Pedrera. De 9:30 a 22:00: c/
Ramón y Cajal,6.
Peñaflor. De 9:30 a 14:00: c/
La Carrera,17.
Pilas. De 9:30 a 22:00: c/ Ntra.
Sra.de Fátima,17.
Puebla de Cazalla. De 13:30
a 13:30: c/ Morón,43.
Puebla del Río. De 9:30 a
22:00: Bda.Las Marismas,10
loc.6.
San José de la Rinconada.
De 9:30 a 9:30: c/ Los Carteros,
88.De 9:30 a 22:00: c/Virgen
de Gracia,1.
San Juan deAznalfarache.
De 9:30 a 22:00:Avda.de Palo-
mares,15.
Sanlúcar la Mayor. De 9:30
a 9:30:Plaza de Zambullón,
19.
Santiponce. De 9:30 a 9:30:
c/ Cádiz,6.
Tomares. De 9:30 a 22:00: c/
Clara Campoamor,17.
Umbrete. De 9:30 a 9:30: c/
Baldomero Muñoz,72.
Utrera. 24h: c/ Real,29.De
9:30 a 22:00: c/ Rodríguez de
la Fuente,18.
Valencina de la Concep-
ción.De 9:30 a 22:00: c/Ale-
gría,10.
Villanueva del Río y Mi-
nas. De 9:00 a 9:00: c/ Barce-
lona,8.De 9:00 a 22:00: c/ Cór-
doba,25.
Villaverde del Río. De 9:00
a 9:00: c/ Pablo Picasso,4.
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ra del siglo XIII», dijo) condiciona de 

forma inevitable la distribución y la 

configuración de los amplios espacios 

que conformarán este contenedor cul-

tural, que albergará exposiciones de 

arte contemporáneo, festivales de mú-

sica y poesía, ciclos de conferencias, 

jornadas sociales, talleres educativos 

y familiares, y actividades dirigidas a 

las personas mayores.  

«Hay que entender el proyecto del 

CaixaForum como una serie de piezas, 

instalando allí donde se nos permite, 

manteniendo la estructura como está, 

con lo cual la estrategia repite la de Ata-

razanas, e introduce una serie de cajas 

con cierta autonomía», afirma el arqui-

tecto. Así, el programa, «exactamente 

el mismo que se ha desarrollado en Ata-
razanas» —sostiene Vázquez Consue-

gra—, sitúa sus dos salas de exposicio-

nes y el auditorio en los niveles del só-

tano, debajo de la plaza superior que 

dará acceso al futuro centro. Los espa-

cios destinados a restauración y admi-

nistración estarán, por el contrario, en 

los niveles superiores.   

Bajo la marquesina que cubrirá la  

plaza, hecha con material reciclado,  

se situará la entrada principal a las ex-

posiciones y un espectacular lucerna-

rio hará llegar la luz a los niveles infe-

riores. También se potenciará las vis-

tas hacia la Sevilla histórica desde la 

fachada noroeste del centro.   

El arquitecto sevillano cree que este 

edificio  «aguantará muy bien el paso 

del tiempo», puesto que se van a uti-

lizar materiales «longevos» que pue-

den perdurar en un entorno urbano 

que «se verá dinamizado con la cons-

trucción de este centro cultural y so-
cial». También se limpiará y adecen-

tará toda la zona que discurre junto al 

río, desde el Pabellón de la Navega-

ción, según Vázquez Consuegra.

ABC 

Foro de diálogo con América

J.A. 

SEVILLA 

La Caixa quiere que el foro de diá-

logo con América que se preten-

de instalar en el histórico edifi-

cio de las Atarazanas cuente con 

la participación del Ministerio 

de Asuntos Exteriores, así como 

de la Universidad de Sevilla y 

otras fundaciones y organizacio-

nes privadas, según dijo ayer  Jai-

me Lanaspa, director general de 

la Fundación La Caixa.  

  Lanaspa, que confirmó que 

se está todavía en la primera fase 

inicial de este proyecto, «una fase 

básicamente jurídica» sobre el 

cambio de la concesión adminis-

trativa del inmueble sevillano 

que le había otorgado a la Caixa 

la Junta de Andalucía para ins-

talar allí un Caixa Forum, sugie-

re como modelo de gestión de las 

Atarazanas el del Instituto de Sa-

lud Global de Barcelona, funda-

do hace cuatro años y en el que 

participan el Estado, la Genera-

litat, el Ayuntamiento de Barce-

lona, la Universidad de Barcelo-

na y varias fundaciones interna-

cionales, entre ellas, la del 

mexicano Carlos Slim, uno de los  

hombres más ricos del mundo.  

  «Aunque nosotros no vamos 

a mandar en las Atarazanas, sí 

queremos colaborar todo cuan-
to sea posible, y nuestras buenas 

relaciones con socios como Slim 

y otros, pueden ayudar a crecer 

este proyecto», dijo Lanaspa, que 

confirmó que la Caixa manten-

drá, en todo caso, su compromi-

so de aportar 10 millones de eu-

ros para la rehabilitación del mo-

numental edificio sevillano. 

   El director de la Fundación 
La Caixa asegura que la historia 

indica que no hay mejor ciudad 

que Sevilla para acoger un cen-

tro de estas características, que 

puede convertirse —dijo— «en un 

proyecto de Estado, en el que el 

Ministerio de Asuntos Exterio-

res creo que estará interesado».  

   Las Atarazanas no se abrirán 

al  público hasta 2017, cuando se 

espera que pueda concluir su pro-

yecto de restauración, del que 

nada se sabe, tras quedarse en el 

camino el proyecto de Guillermo 

Vázquez Consuegra para hacer 

allí un Caixaforum. La Caixa es-

pera que en pocos meses se co-

nozca públicamente lo que se va 

a hacer allí. «La previsión es que 

estemos en condiciones de expli-

car la segunda fase del proyecto 

de las Atarazanas, la técnica, an-

tes de verano», dijo Lanaspa, que 

reconoció que el Ayuntamiento 

de Sevilla «tendrá que decir lo 

que piensa del proyecto para que 

podamos incorporar todas sus 

sugerencias». Hasta ahora el 

Ayuntamiento ha sido margina-

do de estas negociaciones. 

   Para la Caixa, el cambio de 

ubicación del Caixaforum le va a 

resultar rentable a Sevilla, pese a 

las críticas de la Junta y de otros 

sectores de la ciudad. «En Sevilla 

tendremos dos grandes motores 
culturales como son CaixaForum 

y Atarazanas», dijo Lanaspa.

Las Atarazanas 
como «proyecto 
de Estado» 
∑ La Caixa quiere 

implicar al 
Ministerio de 
Asuntos Exteriores

Caixa Forum, en cifras  

7.500 metros 
Esa será la superficie útil del 
complejo cultural, que se 
construirá sobre unos 8.100 
metros cuadrados. 

20 millones 
Entre 18 y 20 millones de euros 
costará el Caixa Forum de 
Sevilla, el único de Andalucía. 

2  años 
Es el plazo estimado de duración 
de las obras, que se iniciarán a 
finales de año. El 80 por ciento 
de las instalaciones del Caixa 
Fórum estarán bajo tierra y el 20 
por ciento sobre la superficie. 

250 localidades 
Aforo del auditorio del que 
constará este espacio cultural y 
en el que se realizarán conciertos. 

2 salas                      
El Caixa Forum de Sevilla 
dispondrá de dos modernas salas 
de exposiciones, de 800 y 400 
metros cuadrados, 
respectivamente
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Comerciantes organizan  
exposiciones, talleres y 
conciertos para enseñar a 
la ciudad que el entorno 
de la plaza de la Merced 
es «mucho más que una 
zona de ocio nocturna»     

MÁLAGA. Nadie duda del tirón tu-
rístico y cultural de la plaza de la Mer-
ced y de todo su entorno. Picasso es 
reclamo incuestionable para cual-
quier visitante, pero más allá de su 

Casa Natal existe un potencial comer-
cial y creativo aún desconocido para 
muchos. El barrio de Picasso es más 
que una zona de ocio nocturno y de 
tránsito para el turista. Es lugar de es-
tudios creativos, de hoteles que a la 
vez son galerías de pintura, de restau-
rantes convertidos en salas de expo-
siciones o de ópticas con una visión 
para el arte sorprendente. Porque en 
este barrio no todo es lo que parece y 
muchos establecimientos son más de 
lo que muestran.  

En total, 58 se han adherido a la 
Asociación del Barrio Picasso y ayer  
celebraron su primera acción conjun-
ta, basada en actividades lúdico-cul-
turales para dinamizar y sacarle par-
tido a una zona con «infinitas posibi-
lidades». Así lo cree la coordinadora 
de la iniciativa, Raissa Modesto, quien 
confiesa que con este proyecto –que 
celebrará su puesta de largo el próxi-
mo mes de junio con una presenta-

ción oficial y el respaldo institucio-
nal– se pueden crear sinergias y ser-
vir para que el trabajo que hacen to-
dos los establecimientos de la zona 
tengan visibilidad. 

Buena convivencia 
Muchos son pequeños comercios y 
los más tradicionales conviven con 
los ‘valientes’ que acaban de consti-
tuirse y que buscan diferenciarse para 
salir adelante. Es el caso de ‘La vida 
moderna’, una escuela de costura di-
rigida por una joven que arrancó el 
pasado mes de febrero. «A mucha gen-
te le sorprende que con mi edad me 
dedique a enseñar a coser, porque se 
asocia a personas mayores, pero ha-
cerse uno su propia ropa vuelve a es-
tar de moda», explica Lulu Moreno. 
Su local está en Madre de Dios, pero 
ayer lo sacó a la calle e impartió un ta-
ller práctico en la plaza Montaño, don-
de todas las plazas se cubrieron. Lo 

mismo ocurrió con otro infantil que 
se celebró en el mismo lugar. Impar-
tido este último por el Estudio Crea-
tivo QArte, los niños de entre 4 y 12 
años que asistieron se impregnaron 
del espíritu de sus organizadores: di-
versión con  ideas originales. Para San-
dra López, gerente de esta agencia y 
con sede en calle Madre de Dios tam-
bién, asegura que el barrio de Picasso 
«somos pequeños comercios y muy 
variopintos, que podemos aportar 
ideas y proyectos diferentes».  

La idea es que una vez al mes, los 
ciudadanos tengan una cita con ellos, 
con un enclave de la ciudad donde los 
distintos locales organizarán exposi-
ciones y actividades que inviten a la 
participación. Ayer, concretamente, 
los amantes de las bicis comprobaron 
cómo una treintena de ejemplares 
antiguos siguen como el primer día, 
gracias a la exposición que Málaga 
Custom Bikes (calle Álamos) montó 

en la plaza de la Merced. El responsa-
ble de esta tienda de fabricación, re-
paración y personalización de bicicle-
tas, Carlos Serrano, destacó la impor-
tancia de darle «vidilla» al barrio «para 
tener la oportunidad de mostrar lo 
mejor de todos nosotros». 

El arte en este barrio se lleva den-
tro, tanto que en ocasiones nada es 
lo que aparenta. ¿Una óptica conver-
tida en galería? Es posible de la  mano 
de Óptica Visual (calle Alamos) que 
ayer inauguró una exposición en su 
local de la fotógrafa Silvia Grav.  

Es el caso también del restauran-
te vegetariano Cañadú (plaza de la 
Merced), cuyo dueño fue visiona-
rio y hace 16 años supo ver todo el 
potencial que tenía la zona. Aún así, 
Francisco Urbano, cree que falta una 
buena señalización hacia el barrio, 
más zonas de sombra en la plaza y 
una solución al abandono que su-
fren los cines. Mientras tanto, se 
suma al proyecto con una exposi-
ción en su restaurante de 20 foto-
grafías de Sergio Quintanilla reali-
zadas con su móvil y que podrán ver-
se durante un mes. 

Otra de las muestras que desde ayer 
pueden disfrutarse es la que han mon-
tado las Buhoneras en una de las sui-
te de la Hospedería Casa de las Mer-
cedes (calle Hinestrosa) bajo el nom-
bre de ‘Nuestras santísimas, y la de 
Susana Becerra, en el resto del edifi-
cio. Para su director,  Ignacio Benítez, 
la revitalización del barrio de Picasso 
es una necesidad para romper con la 
frontera que existe cuando se llega a 
la plaza Uncibay. «Solo hay que fijar-
se en la iluminación navideña para 
comprobar cómo al llegar a la calle Ca-
sapalma se pasa de la luz a la oscuri-
dad», lamenta este empresario, quien 
cree que ha llegado el momento de 
«dignificar» esta zona como el resto 
del Centro Histórico.

El barrio de Picasso se reinventa
Medio centenar de locales se unen para revitalizar un enclave con gran potencial

Málaga Custom Bike montó una exposición de bicicletas antiguas en la plaza de la Merced. :: YASHMINA

SUSANA 
ZAMORA

� szamora@diariosur.es 

LAS OPINIONES

Raissa Modesto  
Impulsora de la iniciativa 

«Hay que crear sinergias 
para beneficiarnos todos  
y lograr dar visibilidad a lo 
que hacemos cada uno» 

Ignacio Benítez  
Empresario 

«Es hora de cambiar el chic 
y de dignificar el barrio  
de Picasso como el resto 
del Centro Histórico»

:: A. DOMÍNGUEZ 
MÁLAGA.  La mañana del sábado 
en el centro de la ciudad estuvo ame-
nizada al son de serenatas y bailes 
tradicionales de las tunas que hacía 
de entretenimiento a turistas y ma-
lagueños. Con motivo del 30º Ani-
versario de la constitución de la tuna 
de Magisterio de Málaga, se organi-
zaron una serie de actividades que 

se extenderán hasta hoy. Las cele-
braciones empezaron el viernes con 
un concurso de serenatas para con-
tinuar el sábado con un pasacalles 
que tuvo inicio en la Plaza de la 
Constitución  y finalizó con un bre-
ve recital en la Plaza del Obispo. En 
la onomástica han participado las 
cinco mejores tunas de España en-
tre las que están la de Empresaria-

les de Jerez, la de Ciencias de Gra-
nada, la de Peritos Agrícolas de Se-
villa, la de la Universidad de Barce-
lona y la de la Universidad de Sevi-
lla. Los actos finalizaron con la ce-
lebración de un concierto solidario 
donde todo el dinero recaudado va 
destinado a Aspanoma, Asociación 
de Padres de Niños Oncológicos de 
Málaga. 

Las cinco mejores tunas de España 
recorren las calles del centro de Málaga

El pasacalles concluyó en la plaza del Obispo. :: YASHMINA GARCÍA
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SADUS
CTO. ESPARA UNIVERSITARIOS CON UNOS 50 DEPORTISTAS

La expedici6n sevillana ya est~ preparada para disputar los Campeonatos de Espafia Universitarios.

Regresa con ganas
de nuevas medallas
Modalidades como el b~dminton, k~rate, voley-playa, taekwondo,
tenis de mesa, atletismo y orientaci6n inician sus compromisos

SADUS
SEVILLA

Los mpresentantes de la Uni-
versidad de Sevilla viajan para
disputar los Campeonatos de
Espafia en diferentes modali-
dades deportivas: bidminton,
k&ate, voley-playa, taekwon-
do, tenis de mesa, atletismo y
orientaci6n. AsL cerca de 50
deportistas buscarin una nue-
va medalla en los Nacionales.
En primer lugar, seri el bidmin-
ton. Hasta Los Alcizares (Mur-
cia) se han desplazado los her-
manos Domfnguez, David y
Pablo, Ana Maria Martin y Hal-
dee Ojeda~ Expedici6n con expe-
riencia que pretende repetir
como mfnimo el bronce con-
seguido en la pasada edici6n
en la modalidad de dobles feme-
nino. Dos dfas de competici6n,
5 y 6 de mayo, para enfrentar-
sea los mejores de Espafia.
El dfa 7, en el mismo emplaza-
miento, seri el turno del k~ira-
te. Tras un afio sin estar an la
competici6n national, los sevi-

llanos buscan repetir los tfiun-
fos de tempomdas pasadas con
el medallista Sergio Bautista a
la cabeza del equipo, acompa-
fiado pot Pablo L6pez, Jos~
Antonio Marrugal, Antonio
Morillo, Javier Ramos y Aroa
Rubio como finica f6mina.
De nuevo, en Murcia y Los Alc~-
zares como escenario, los alas

~=La Universidad de -~

Sevilla buscaM
mejorar el registro
del pasado afio

L _1
7 y 8, se llevav, in a cabo las com-
peticiones de voley-playa y
taekwondo. Asf, en voley, las
parejas de la Universidad de
Sevilla, Raquel Egea y Marta
Salvago, en femenino, y Jos6
Manuel L6pez y Miguel Obe-
da, en masculino, intentar~in
superar la fase de grupos y colar-
seen la fase final.

Pot su parte, serin doce los
representantes que viajan para
participar en la competici6n
de taekwondo: Gema, Sergio,
Carmen, Pedro, Pablo, Ricar-
do, Maria, Antonio, David, Jestis,
Mffiam y Eva. Cinco hombres
y siete mujeres que esperan
superar las tres medallas logra-
das en la edici6n 2013.
E1 tenis de mesa se jugari en
Cartagena, junto al Campeo-
nato de Atletismo. La UCAM
acogerilos dfas 9 y 10 de mayo
alas mejores universidades
espafiolas, donde estarin Josd
Luis Maestre y David Muriel,
en tenis de mesa y debutando
en una competici6n nacional,
y [os~ L6pez, Cristina Palados,
Ma Isabel P~rez, Guillermo Rol-
din, Paloma Romero, Alberto
Salcedo y las hermanas Velas-
co, Delia y Ma Mar.
Pot filfimo, en la~n, se desarro-
llari el CEO de Orientaci6n,
con los universitarios Patria
Calixto, Lise Coniel, Consola-
ci6n Doblado, Pablo Garcfa,
Pedro Morales y Daniel Toro.

ATENClON AL CLIENTE SERVICIO ONLINE

El SADUS presenta su
nuevo horario para la feria
E1 horario de Atenci6n al Clien-
te del SADUS tambi6n se modi-
ficari por las vacaciones de feria.
En este sentido, el nuevo hora-
tio de mafiana ser~ de 9:00 horas
a 13:45 horas, mientras que el
horatio de tarde ser~i de 15:00 a
19:45 horas los lunes, mattes,
mi~rcoles y jueves.
Para agilizar los trfiraites y evi-
tar desplazarse hasta las insta-
laciones, se pone a disposici6n
de los usuarios la Oficina V~lrmal
del SADUS, que esta abierta al
ptiblico las 24 horas de los 365
dfas del afio.
As/, con el fin de agilizar los tri-
mites en sus servicios, ofrece a

sus usuarios la posibilidad de
reservar las instalaciones del
Complejo Deportivo Universi-
tario Los Bermejales a trav6s del
apartado de reserva online de
instalaciones en su portal de
internet.
Con este servicio, el interesado
podr~i consultar la disponibili-
dad de las instalaciones y reser-
vat en cualquier momento sin
tenet que desplazarse a las ofi-
cinas de las mismas. Del mismo
modo, los abonados podrin ges-
tionar la reserva del curso o reno-
vaci6n y pago de abono por el
mismo medio, a tray, s de la Ofi-
cina Virtual.

Nuevo horario para las vacaciones, con motivo de la Feria de Sevilla.

NUEVAS VENTAJAS EJERCIClO 2014

Un 40% de descuento en
el alquiler de las pistas
Mils ventajas para seguir disfru-
tando del SADUS este afio. Gran-
des descuentos para abonados
que quieran reservar algunas de
las pistas deportivas de las ins-
talaciones: tenis, pidel, ffitbol-
rugby, polideportivas, hockey y
salas del pabell6n.
Asf, todos los usuarios con Pase
de Tempomda o de Dfa, podrfin
disfrutar de140% de descuento
en el alquiler de las pistas en
horario de mafiana, siempre y
cuando la hora de entrada en la
pista sea hasta las 16:00 horas.
Una gran oferta que supera el
50% de descuento en el caso de
los abonados que quieran reser-
var en este horatio.
Pot otro lado, se ofrece un 20%
de descuento sobre el precio de
alquiler para los abonados que
quieran realizar la reserva en

cualquier franj a horada, sin nece-
sidad de que todos los usual;lOS
de la pista alquilada tengan la
misma condici6n, pudiendo
acceder con Abono, Pase de Tem-
porada o Dfa.
Hay que destacar que este des-
cuento no ser~ apllcable a bonos
de alquiler ni a la iluminaci6n
de las pistas, as/como alas reser-
vas peri6dicas, que ya tienen el
descuento realizado.
Finalmente, desde el SADUS
apuntan que ya han sido publi-
cados los precios pfiblicos para
el ejercicio 2014, que presentan
muy pocas variaciones respec-
to al afio anterior y la mayorfa a
la baja. Tambi6n, quieren infor-
mar que pr6ximamente habri
nuevas sorpresas y ventajas para
los usuarios de los servicios del
SADUS.
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La intervención de dos policías
locales del distrito Macarena pa-
ra salvarle la vida a un niño de
cuatro años que se estaba asfi-
xiando con la cuerda de una per-
siana revela la capacidad y for-
mación de estos agentes.

Juan
Bueno
Delegado de Seguridad
y Movilidad en el
Ayuntamiento de Sevilla

Usar como almacén parte del par-
que empresarial Arte Sacro supo-
ne todo un despropósito y eviden-
cia la dejadez del gobierno local
por un espacio en el que se invirtió
bastante dinero público y que ha
de ser revitalizado cuanto antes.

Asunción
Fley
Delegada de Hacienda y
Administración Pública

Patricia Godino

–Se ha destacado que es la
primera decana en los 25
años de vida de la Facultad
de Comunicación de Sevi-
lla y no que es venezolana.
–Yo soy andaluza también
porque mi padre es anda-
luz, llevo muchos años vi-
viendo en España. Tengo la
doble nacionalidad.
–Si se pone el acento en
que es mujer es que se
quiere subrayar la dificul-
tad para llegar arriba en la
universidad española.
–La realidad es que son
muchos más los hombres
que acceden a puestos de
dirección, en todos los ám-
bitos, y también en la uni-
versidad.
–¿Qué le ha movido a pre-
sentarse a este puesto?
–En los últimos años fui vi-
cedecana de Prácticas y de

Calidad y Posgrado, fue es-
pecialmente este último
trabajo el que me animó a
presentarme.
–¿A qué se refiere cuando
habla de calidad?
–Hay un sistema de gestión
de las garantías y calidad de
los títulos, de la gestión de
los másteres. Es algo que va
a estar muy de relieve en los
próximos años porque todos
los grados y másteres tienen
que pasar por un proceso de
evaluación a los seis años.
–Uno de los reproches más
comunes es que la facultad
estabamuyalejadadelaex-
periencia real que existe en
las redacciones. ¿Ha evolu-
cionado?
–Indudablemente. En los úl-
timos años ha hecho un es-
fuerzo por adaptar la reali-

dad que se vive dentro de los
medios. Pero todo es mejo-
rable y en esa línea estamos
precisamente con todos es-
tos sistemas de calidad.
–Otro reproche común: los
profesores imparten perio-
dismosinhaberloejercido.
–Con la definición de los
nuevos grados que sustitu-
yeron a las licenciaturas a
raíz del Plan Bolonia se ha
tratado de dar un mayor én-
fasis a aspectos más tecnoló-
gicos en nuestras carreras.
Pero es indudable que la for-
mación teórica, de análisis y
reflexión es fundamental.
–En este escenario de cri-
sis económica y del sector
que se ha llevado por de-
lante el trabajo de 11.000
periodistas. ¿Qué percibe
de los alumnos?
–Por una parte están entu-
siasmados ante determina-
dos aspectos de su profe-
sión, porque les gusta, pero
los veo preocupados porque
están viviendo un momento
en el que hay un evidente re-
corte presupuestario y un
tremendo aumento de las ta-
sas que dificulta el acceso de
las clases más desfavoreci-
das a la educación. También
los precios de los másteres
han subido, se endurecen
los requisitos para las becas
y muchos de ellos quieren
continuar su formación y se
encuentran con este esco-
llo... Hay preocupación.
–Esa preocupación la ten-
drían si estudiaran Derecho
o Arquitectura. Le pregunto
por las preocupaciones de
unalumnodePeriodismo.
–Por supuesto ven la crisis
del sector y la pérdida de
empleos en Comunicación.
Tengo cursos completos de
alumnos en la que un alto
porcentaje está sin trabajar
o están trabajando en secto-
res que no tienen nada que
ver en sus estudios...
–Con este paro en el sec-
tor, ¿qué sentido tiene que
cada año haya cientos de
nuevos licenciados?
–A mí también me preocupa
este exceso en la oferta de

determinadas titulaciones,
incluso también de univer-
sidades privadas que no se
corresponden para nada
con la realidad del mercado
de trabajo. Se ha acuñado el
concepto de burbuja univer-
sitaria en relación a esta
proliferación de centros en
los que se pueden estudiar
distintas carreras vincula-
das a la Comunicación y el
Periodismo. En el año 2012,
la tasa de paro para jóvenes
de entre 20 y 24 años era de
39,7% y es importante tener
en cuenta esto y vincularlo

con nuestras carreras y con
el análisis del mercado labo-
ral para tener una visión
completa de lo ocurre y có-
mo podemos orientar todo
en los próximos años.
–¿Yquétienenpensado?
–Hacer un análisis exhaus-
tivo del mercado, el em-
pleo en los medios y esta-
blecer propuestas.
–Una novedad en el plan
de estudios es la doble li-
cenciatura de Periodismo
y Comunicación Audiovi-
sual, una reclamación que
venía de antiguo.

–El doble grado ha empeza-
do justo en este curso y hay
algunas cuestiones que me-
jorar pero es una oportuni-
dad para los alumnos. Pero
hay dos perspectivas de
verlo, porque hay muchos
alumnos que están en con-
tra. Es una línea que llevan
adelante otras universida-
des, incluso la nuestra, y
capacita que los alumnos
maximicen el tiempo y pue-
dan salir preparados.
–Una de las líneas de su
programa electoral era la
búsqueda de recursos pa-

ra la facultad. ¿A qué puer-
tas va a llamar?
–En el año 2012, hubo un
decreto de medidas urgen-
tes para la racionalización
del gasto público educativo
que supuso un recorte im-
portante en el presupuesto
de la universidad. En la
nuestra de 2012 a 2014, he-
mos sufrido un recorte de
cerca de 70.000 euros. Aho-
ra tenemos en 2014 107.000
euros. Una de las líneas es-
tratégicas es optimizar los
recursos y una de las ideas
fundamentales es tratar de
participar en todas las con-
vocatorias que existan y de-
sarrollar proyectos que, de
alguna forma, generen re-
cursos para la facultad.
–¿Como cuáles?
–Convocatorias de la propia
universidad, de ámbito au-
tonómico o europeo que
muchas veces se nos pasan
por el día a día. Con la rees-
tructuración de los vicede-
canatos, habrá uno para De-
sarrollo de Proyectos, Re-
cursos e Infraestructuras
que trabajará por conectar
la facultad con la sociedad:
instituciones, empresas...
–Aquí,elmecenazgouniver-
sitarioesunaentelequia.
–Es complicado, pero estoy

dispuesta a llamar a todas
las puertas. Quiero pensar
que la gente ve en la univer-
sidad el sitio donde se for-
ma el futuro de este país.
–¿Y cómo ve a los periodis-
tas del futuro?
–El periodismo es una pro-
fesión de personas implica-
das. Es una profesión impor-
tante para garantizar la con-
vivencia y la democracia. Y
seguirá siéndolo.
–Por cierto, ¿no es una pa-
radoja que en la facultad
en la que estudian los futu-
ros cineastas no se impar-
ta una asignatura que se
llame Historia del cine?
–Ha habido una reorgani-
zación por las indicaciones
del Plan Bolonia. Pero sí,
me parece preocupante y
son cuestiones a revisar.

“Hay que tocar todas las puertas
para el mecenazgo universitario”

MAR RAMÍREZ. DECANA DE LA FACULTAD DE COMUNICACIÓN

Quiero pensar
que la gente ve la
universidad como el
sitio donde se forma
el futuro del país”

Me preocupa
el exceso de
licenciados, que no se
corresponde con el
mercado de trabajo”

Poco nuboso o despejado. Tem-
peraturas sin cambios. Vientos

del nordeste flojos357

TEMPERATURAS PREVISTAS

29 15

Acento caribeño frente a futuros periodistas

Con el acento caribeño de
su Venezuela natal intacto,
país al que emigró su pa-
dre en los 60 y donde ella
vivió hasta los 26 años,
Mar Ramírez Alvarado con-
fía en impulsar en su nueva

ción Audiovisual y Publici-
dad en la Universidad de
Sevilla, atiende “preocupa-
da” a las noticias que depa-
ra el régimen de Maduro.
Hay periodistas para con-
tar qué pasa allí. Todavía.

etapa de decana una facul-
tad que crezca apoyada en el
respaldo de la sociedad civil.
De discurso mesurado, esta
hija de abogada y creador de
merchandising en Caracas,
hoy profesora de Comunica-

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

PALMAS Y PITOS
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DANIEL GARCiA RIVERO ̄  ARQUEOLOGO SEVILLA ABIERTA

En colaboraci6n con el profesor de la Universidad de Missouri (EEUU), Michael J. O’Brien, Daniel Garcia Rivero, profesor de Prehistoria en la Universidad de Sevilla, ha publicado un articulo
en la prestigiosa revista Plos One en el que demuestra que la introducci6n de metodos evolutivos en la Arqueologia permite desvelar enigmas histOricos que se cre[an indescifrables. La impor-
tancia de su trabajo es tal que abre nuevos horizontes en el estudio de la evoluci6n humana.

es sensato continuar una obra si
se produce un hallazgo arqueol6gico,,

ISMAEL G. CABRAL / SEVILLA
De chico solfa llevar la ropa, y lo que
no era la ropa, manchada de tierra.
Su afici6n por la arqueologfa fue un
suefio infantil que tom6 forma con
la edad. Hoy es una de las voces uni-
versitarias m~s autorizada para re-
ferirse a nuestro pasado lejano.

~En qu6 consiste 1o aut6ntica-
mente novedoso de su hallazgo
cientffico?

Los que mi colega estadouni-
dense Michael ]. O’Brien y yo mis-
mo hemos empleado se denominan
m6todos filogen~ticos. En biologfa,
ayudan a saber cu~ndo y por qu6 se
desarrollan las pfimeras extremida-
des de las formas de vida terrestre;
cu~indo y por qu6 se desarrollan los
primaros gestos y conductas amo-
rosas; cuindo y pot qu~ se produ-
cen las diferentes formas de cantos
de las diversas poblaciones de pija-
ros, etc. En arqueologfa, sirven pot
ejemplo para saber cuindo y pot
qu~ algunos homfnidos empezaron
a caminar sobre dos patas, o a ela-
borar herramientas de piedra; cufin-
do y por qu~ se producen los capf-
tulos fundamentales de la historia
de nuestra tecnologfa. En fin, sirven
para saber sobre el origen de cosas
a partir de otras cosas ancestrales,
es decir, para reconstruir y explicar
la evoluci6n de todd aquello que El profesor de Prehistoria de la Hispalense, Daniel Garcia Rivero, fotografiado esta semana en la Biblioteca del Rectorado. / CARLOS HERNANDEZ
cambia a 1o largo del tiempo y espa-
cio geogrfifico.

gSi ya existfa esa forma de in-
vestigacifn qu6 ha sucedido para
que nunca antes se haya aplicado a
la arquitecmra?

Se piensa que el cambio hist6ri-
co depende exclusivamente de la
intencionalidad humana. En clage,
sue]o recnrrir entre otros ranchos
ejemplos al dicho popular de.el que
la sigue, la consigue., que ejemplifi-
ca cdmo tenemos metido en la ca-
beza este modelo errdneo. Sin em-
bargo, si queremos una fdrmula que
siempre funcione y nos explique co-
rrectamente lag cosas, no podemos
mantener ese dicho, porque no to-
do el que la sigue, la consigue. Por
eso les digo que es mis correcto en
t6rminos cientfficos decir que el que
la sigue, la persigue, y que a veces
(frecuentemente, pero no siempre)
la consigue.

~Qu6 enigmas de peso siguen
existiendo respecto de la evoluci6n
cultural humana?

Gracias a la ciencia vamos des-
velando conocimiento, pero tam-
poco sabemos mucho todavia so-
bre c6mo y pot qu~ han evolucio-
nado muchas de nuestras
conductas. La aplicaci6n de estos
tipos de metodologfa constituye un
enorme potencial en el campo de
las humanidades. Hay muchfsimas
preguntas en las que hurgar. Por
ejemplo, ~por qu6 usualmente te-
nemos conductas egofstas que mi-
ran s61o pot el beneficio propio?

~Por qu~ a veces nos comportamos
de forma mucho mis cooperafiva,
incluso altmista?

&Qu6 le parece que la prehisto-
ria, la arqueologfa, en fin, sea moti-
vo en los filtimos tiempos del inte-
r6s de medios que buscan su lodo
oculto, misterioso?

No me sorprende en absoluto.
Tenga en cuenta que el inicio de la
misma arqueologfa, hace ya mils de
siglo y medio, se produce gracias a
personas con ese tipo de interns.
Aunque la cosa, desde entonces, ha
cambiado mucho. La arqueologfa
no tiene nada que ver ya con India-
na Jones, ni su papel ha de relegarse
a la salvaguarda del patrimonio his-
tdrico; la arqueologfa es un irea de
conocimiento fundamental para el
esmdio de la evoluci6n del compor-
tamiento humano. Si no fuese pot
la arqueologfa tendrfamos que es-
~udiar y analizar nuestro comporta-
miento con base s6lo en las socie-
dades humanas actuales y enlas po-
cas extintas de las que tenemos
textos. Sin embargo, resulta que es-
to supone un porcentaje fnfimo de
todas las sociedades humanas que
han poblado la Tierra.

De haberlo podido preyer, ~de
qu~ hallazgo le gustarfa o le hu-
biera gustado set parffcipe?

Bueno, a decir verdad, no soy
muy fetichista con los objetos ar-
queoldgicos. Quiero decir que con-
templo el material arqueoldglco co-

mo un medio para alcanzar explica-
ciones sobre las sociedades huma-
nas, del pasado o del presente. Adn
asf, es cierto que algunos hallazgos
arqueol6gicos, por su peculiaridad,
pueden revestirse de cierta impor-
tancia.

AQu6 reivindicaci6n harfa, a ni-
vel local, alas admiulstraciones pd-
blicas sevillana o andaluza en ma-
terla de conservaci6n de patrimo-
nio arqueoldgico?

La cuesti6n del patrimonio ar-
queol6gico no es sencilla. El simple
dilema de qu6 restos arqueol6gicos
se deben o no conservar no esti
exento de problemas y subjetivida-
des. Normalmente estas discusio-
nes se basan naturalmente mis en
valores culturales que en valores
cientfficos. No obstante, es cierto
que, si estamos interesados en des-
velar pot qu6 somos lo que somos y
estimar cdmo reaccionarelnos ante
cualquier futura clrcunstancia his-
t6rica, econ6mica y social, no hay
otra que contar con datos del pasa-
do, y pot tanto hemos de set cons-
cientes de la importancia de la re-
cogida sistemifica de datos arqueo-
16gicos.

~Ante cualquier hallazgo ar-
queol6gico, sea del calibre que sea,
siempre es prudente parar las md-
quinas de una obra?

Cored le decla, no es ficil discer-
nir entre 1o que hay que conservar o
no. Los especlalistas e inspectores

patrimoniales de las delegaciones
culturales autondmicas, que son los
que tienen tal competencia -y pot
supuesto los politicos de turn~, no
siempre se encuentran en un papel
ficil de jugar. No obstante, es cierto
que el conocimiento que genera-
mos del pasado humano esti influi-
do pot cuiles son los hallazgos ar-
queol6gicos que se documentan de-
bidamente, de forma que no es
sensato dejar correr alas miquinas
cuando tenemos cierta incertidum-
bre sobre lo que hemos encontrado.
En cualquler caso, hemos de averi-
guar cuiles un punto de tensi6n
id6neo entre el importante estudio
del pasado y el desarrollo natural e
imparable del futuro.

~Cufil es el futuro de su discipli-
nayde los estudiantes que opten
pot esta via de conocimiento?

Sin lugar a dudas es la pregunta
mis diffcil que me realiza. A veces
en la facultad me pregunto qu6 ocu-
rriri con el volumen de titulados
que generamos cada afio. En los
tiempos que corren, las posibilida-
des no son demasiadas. Pero, si
quiere que le diga personalmente,
rue muy similar cuando empec6 mis
estudios universitarios, en el senti-
do de que siempre se desconfi6 so-
bre el futuro laboral. Pienso que el
futuro es diffcilmente predecible,
de forma que animo a los i6venes a
que estudien con motlvaci6n y en-
tusiasmo aquello que les interese.

<<En ciencia es rods
correcto decir que el
que la sigue, la per-
sigue ~, a veces, la
consigue.

.Si no fuese pot la
arqueolog[a ten-
dr[amos que anali-
zar cdmo somos
sdlo en base a la
sociedad actual,,

~La recogida siste-
mdtica de restos
arqueoldgicos es de
vital importancia,,

~A veces en la
facultad me pre-
gunto quO ocurrird
con los titulados
que generamos,,
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Luis Sánchez-Moliní

–Ya sé que es un prejuicio tonto,
pero no deja de resultarme cu-
rioso que para hablar de fla-
menco haya tenido que recurrir
a un catedrático de Estadística
e Investigación Operativa. ¿De
dónde le viene la pasión por lo
jondo?
–Bueno, soy de Jerez y allí, en mi
niñez, era normal ver el flamenco
por las calles. Recuerdo ir con mi
padre por los tabancos de la ciu-
dad a oír buen cante y sentir cómo
se me iba despertando la afición.
–¿Algún tabanco en especial?
–Sí, el de la calle Bizcochero. En
aquella época no se cantaba tanta
bulería como ahora, sino sobre
todo seguiriyas y soleás por bule-
rías, que se acompañaban con el
golpear de los nudillos sobre el
mostrador de madera. A mí me
gustaban mucho Terremoto y Ro-
merito de Jerez.
–Entonces, la afición le viene de
supadre.
–Bueno, lo curioso es que a mi pa-
dre, que era un carpintero, un
obrero que vivía en un corral de
vecinos, le gustaba más la ópera.
–Por cierto, y perdone la igno-
rancia, ¿qué es Investigación
Operativa?
–Yo la defino como la cuantifica-
ción del sentido común: cómo se
puede llevar una empresa, cómo
debe ser la logística...
–En 2012 se creó en la Universi-
dad de Sevilla la Cátedra de Fla-
menco, de la que es usted direc-
tor. Sin embargo, pese a lo que
se suele pensar, la relación del
flamenco con la Hispalense no
es tan reciente... Ahí está la le-
gendaria intervención de Anto-
nio Mairena en los sesenta en el
Paraninfo, entonces ubicado en
la calle Laraña.
–Antes, a finales de los 50, se ce-
lebró en el Colegio Mayor Beato
Diego de Cádiz, en aquellos años
adscrito a la Universidad de Sevi-
lla, el primer Curso Nacional de
Flamenco, gracias a la colabora-
ción con la entonces recién crea-
da Cátedra de Flamencología de
Jerez. Lo de Sevilla fue en 1963 y
lo organizó el SEU. Fue algo muy
importante y a la inauguración
en el Paraninfo acudieron el rec-
tor, el alcalde y el gobernador ci-

vil. En el libro Las confesiones de
Antonio Mairena, una serie de
conversaciones transcritas por
Antonio García Ulecia, el cantaor
recuerda que su mayor satisfac-
ción fue cuando se invitó a la Ni-
ña de los Peines, que estaba entre
el público con su marido, a sen-
tarse en la presidencia, junto al
rector. El hecho no tenía prece-
dentes en la historia.
–¿Por qué esadevociónde todos
haciaAntonioMairena?
–Tenía todas las virtudes de un
buen profesor universitario, se-
gún el modelo de Ortega: investi-
gó, enseñó y veneró a sus maes-

tros. Mairena realizó un enorme
trabajo de campo para recuperar
los cantes puros e indagó certera-
mente en sus orígenes. Además,
creó una escuela que aún perdura.
–¿Quiénes fueron los maestros
deMairena?
–Manuel Torres era su preferido.
También estaban Tomás Pavón, la
Niña de los Peines y, finalmente,
Juan Talega.
–¿Y quiénes fueron los maes-
tros deRafael Infante?
–Don Sixto Ríos, catedrático de
Estadística. Si de algo puedo pre-
sumir es de haber sido discípulo
suyo. No sólo me enseñó Estadís-
tica, sino también el amor a la
Universidad. También tengo una
gran deuda con Ildefonso Yáñez,
quien me enseñó la importancia
de entregarse a los demás sin es-
perar nada a cambio y que no hay
bien más preciado que la amistad.
–¿Cuál es el origendel flamenco
más allá de los esoterismos los
indúes y otras teorías?

–El origen del cante flamenco es
campesino. A un hombre que ha-
bla solo se le tiene por loco, pero
no al que canta... Eso es otra cosa.
La tesis de Antonio Mairena es
que se produce una mezcla entre
los cantes folclóricos andaluces y
la aportación gitana, generando
el llamado cante gitano-andaluz.
–¿Y por qué la tradicional alian-
za taberna-flamenco?
–Bueno, siempre se ha dicho que
para poder cantar hace falta to-
marse antes un par de vasos de
vino. El flamenco responde a la
necesidad del hombre de expre-
sar sus sentimientos más ínti-

mos, sus penas, sus persecucio-
nes... Y eso se hace mejor con vi-
no, aunque nosotros hemos he-
cho jornadas para explicarle a los
cantaores que lo mejor para la
garganta es no tomar cosas frías
antes de las actuaciones.
–No deja de sorprender la hon-
dura existencial de muchas le-
tras del flamenco, su enorme
capacidad de expresar senti-
mientos complejos y universa-
les con recursos mínimos.
También su intimidad con la
angustia.
–Lo de la angustia lo aporta el
sentimiento de marginación y
persecución.... Es cierto que el
flamenco ha generado coplas de
apenas tres versos que contienen
verdaderos contenidos filosófi-
cos.
–Regálenos alguna de estas le-
trillas.
–Por ejemplo, esta que se puede
cantar por soleá o por tiento:
“Todo lo vence el amor,/ todo el

FOTOS: JUAN CARLOS VÁZQUEZ

Rafael Infante, en el campus de Reina Mercedes, en un momento de la entrevista.

“Para estudiar la evolución del cante
sólo hay que coger el tren Sevilla-Cádiz”

● Catedrático jubilado de Estadística, apasionado del flamenco y ex rector de la Hispalense,
pasa sus días intentando tender puentes entre el mundo flamenco y el universitario

RAFAEL INFANTE. DIRECTOR DE LA CÁTEDRA DE FLAMENCO DE LA UNIVERSIDAD DE SEVILLA

AntonioMairena
tenía todas lasvirtudes
que, segúnOrtega,
debe tenerunprofesor
universitario”

El origendel
flamencoescampesino.
Aunhombrequehabla
solose le tienepor loco,
peronoalquecanta”

EL RASTRO DE LA FAMA
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dinero lo allana,/ todo lo consu-
me el tiempo,/ todo la muerte lo
acaba”.
–Antes ha mostrado su admira-
ción por Antonio Mairena, pero
las generaciones posteriores
han tenido un ídolo claro: Cama-
rón de la Isla. ¿Comparte usted
esta idolatría?
–Camarón fue una revolución en
el flamenco y consiguió algo
muy positivo: atraer a la juven-
tud. Cuando yo ponía en mi toca-
discos alguna seguiriya de Mai-
rena mis hijos se quejaban, pero
cuando ponía a Camarón la cosa
cambiaba... Su manera de cantar
y su propia figura les atraía mu-
cho.
–¿Se atrevería a definir qué es el
duende?
–Es la inspiración en un determi-
nado momento. Yo he escuchado
a Terremoto en actuaciones me-
morables y, al poco tiempo, estar
mediocre... Quizás porque ese
día no estaba inspirado o porque
su momento psicológico era ma-
lo... Aunque no les gusta recono-
cerlo, los cantaores están bien
cuando cantan para sí mismos,
cuando están sintiendo lo que es-
tán interpretando. Pasa como con
el toreo de Paula.
–Por cierto, ¿por qué esa estre-
cha relación entre toros y fla-
menco?
–Quizás porque tanto los toreros
como los cantaores procedían de
las capas humildes de la socie-
dad, los dos tenían que quitarse el
hambre de alguna manera. Am-
bos concebían el arte como mane-
ra de superar la miseria.
–Hablemos de la flamencología.
¿Tiene una calidad aceptable o
abundan los trabajos mediocres
y con poca enjundia metodológi-
ca e interpretativa?
–En la flamencología muchos es-
criben de oídas, sin documentar
bien las cuestiones. Yo creo que
la transmisión oral es importan-
te, pero también pienso que hay
muchas leyendas que se dan co-
mo ciertas sin que se les aplique
ningún método crítico... Aunque
muchas de ellas son tan bonitas
que merecerían ser ciertas. En
este campo, la universidad pue-
de aportar el rigor necesario. Por
ejemplo, hay estudios muy bue-
nos de la antropóloga Cristina
Cruces o del sociólogo Gerhard
Steingress, ambos de la Universi-
dad de Sevilla. En la Universidad
de Granada está Miguel Ángel
Berlanga, quien estudia el fla-
menco desde el punto de vista
musical.
–Recientemente falleció el fla-
mencólogo y poeta Félix Grande.
Este nombre nos sirve para sa-
car a relucir las estrechas rela-
ciones entre el flamenco y la li-
teratura. Después del 27, ¿ha
habido alguna generación que
haya entendido bien el hondísi-
mo fondo poético del flamenco?
–Más que una generación, ha ha-
bido poetas aislados. Además del
ya mencionado Félix Grande, hay

que resaltar a Luis Rosales, un
poeta más desconocido que Lorca
pero que también tuvo una ínti-
ma relación con el flamenco.
Ahora estamos preparando un
disco en el que se recitan y cantan
algunos de sus poemas flamen-
cos. También vamos a editar al-
gún texto suyo.
–Uno de los debates encarniza-
dos que se dan en el mundo del
flamenco es el de los puristas
versus los nuevos artistas en-
tregados a la fusión y a la World
Music. ¿Dónde se sitúa usted?
–Por tradición me gusta más el
flamenco puro. Comprendo que
el flamenco tiene que evolucio-
nar, pero creo que para renovar

algo primero hay que conocerlo a
fondo. Es el caso de Morente o de
Camarón, que conocían muy
bien el cante por derecho. El pro-
blema está en esos renovadores
que desconocen lo puro. Hay
mucha impostura.
–¿Qué cantaores actuales le
gustan?
–Esperanza Fernández, por el
quejío que tiene. También José
de la Tomasa.
–Omite el nombre más mediáti-
co del momento: Miguel Pove-
da.
–Poveda es un gran cantaor y un
gran estudioso del flamenco.
Cuando lo vi en la Bienal de Sevi-
lla me fijé que, cantando una bu-
lería, pronunciaba la zeta jereza-
na. Luego me enteré de que ha-
bía pasado en esta ciudad un par
de meses estudiando. Compren-
do que es necesario que haya fi-
guras como ésta para atraer al
gran público... Pero a mí me pla-
cen más otras. Una cosa que no
me gusta de la actualidad es que
hay cantaores que van con un

programa cerrado, algo que qui-
ta espontaneidad a la actuación.
–¿Dónde se escucha mejor el
flamenco, en los teatros o en
las peñas?
–En los grupos de amigos, cuando
un cantaor está inspirado y canta
lo que le sale. Recuerdo una vez en
Jerez en la que escuché a Terremo-
to una seguiriya y un fandango
con el que narró un problema que
había tenido... Improvisó una letra
y fue muy emocionante, porque
todos sabíamos a qué se refería.
–Hace unos años, la Junta
anunció que iba a incluir el fla-
menco en los planes de estudio
de colegios e institutos, una
idea que provocó la mofa de al-

gunos. ¿Se ha hecho algo en es-
te sentido?
–El flamenco es una seña de
identidad de lo andaluz y, por
tanto, nuestros niños tienen que
conocerlo. Con esto no digo que
tengan que cantar ni bailar, pero
sí aprender sus principios. El
anuncio de la Junta se ha aplica-
do hasta ahora de una manera
voluntarista gracias a profesores
aficionados. Sin embargo, den-
tro de unos días va a salir una or-
den de la Consejería de Educa-
ción donde se regula este tema.
–¿Ha servido para algo la pro-
clamación en 2010 del flamen-
co como Patrimonio Cultural
Inmaterial de la Humanidad
por la Unesco? En su momento
se le dio mucho bombo.
–Bueno, la gente pensaba que es-
te título iba a servir para conse-
guir dinero, cuando la realidad
es al revés, exige a las adminis-
traciones una responsabilidad y
unas inversiones.
–El flamenco es un atractivo
también para ese becerro de
oro contemporáneo que es el
turismo. ¿Se está aprovechan-
do bien este recurso?
–El flamenco no está todavía
bien utilizado desde el punto de
vista turístico. Cada vez hay más
aficionados fuera de nuestras
fronteras, lo que es muy positivo.
Además de en Japón, hay una
gran afición en Francia y se ha
empezado a despertar en Alema-
nia. En la Bienal ya se ve salir de
los teatros a extranjeros, sobre
todo franceses, protestando si el
espectáculo no les ha parecido
auténtico flamenco.
–¿Le está comiendo Cataluña
el terreno a Andalucía en lo que
al flamenco se refiere?
–Lo primero que hay que tener
en cuenta es que los flamencos
catalanes son de origen andaluz.
En Cataluña se le está dando mu-
cha importancia al flamenco…
Andalucía tiene que hacer una
apuesta decisiva por el flamen-
co, porque si no otras comunida-
des autónomas le van a tomar la
delantera. Hay que apostar por
los nuevos valores, ayudarles en
su promoción como artistas.
–¿En qué ciudad o pueblo se es-
cucha hoy en día el mejor fla-
menco?
–El mejor flamenco era el del Je-
rez antiguo, no el actual. Mi ciu-
dad está perdiendo el tren del
flamenco… Ya no se canta por
seguiriyas y las bulerías las han
desnaturalizado con un exceso
de cajones, etc… Hay demasiado
sonido y no te dejan escuchar la
voz del cantaor.
–¿Y qué ciudad ha ocupado su
lugar?
–Sevilla… En general, como decía
un amigo mío, para estudiar la
evolución del cante lo único que
hay que hacer es coger el tren Se-
villa-Cádiz, que pasa por todos los
grandes núcleos del flamenco:
Sevilla, Utrera, Lebrija, Jerez, Los
Puertos, San Fernando y Cádiz.

En la flamencología
muchos escriben
de oídas, sin
documentar bien
las cuestiones”

El flamenco es
una seña de identidad
de lo andaluz y, por lo
tanto, los niños deben
conocerlo en la escuela”

EL PERFIL

El aire machadiano de un hombre tímido

El fotógrafo le propone a Rafael
Infante varios posados para ilus-
trar la entrevista. Él obedece
avergonzado, haciendo un esfuer-
zo sobrehumano para esbozar la
sonrisa que le exige el retratista.
Se nota que está pasando un mal
trago, pero en ningún momento
se queja. Es curioso que un hom-
bre de una timidez tan acentuada
pudiese superar el miedo escéni-
co y subirse a un estrado univer-
sitario para dar clases en un aula

no se muestra al que sólo lo co-
noce superficialmente. Una vez
pasado el calvario de la sesión fo-
tográfica, ya en su ambiente, apa-
rece un hombre de bondad ma-
chadiana, extremadamente edu-
cado con su entrevistador. En sus
gestos, nada recuerda a ese an-
dalucismo profesional que algu-
nos suponen en los aficionados al
flamenco. Es de Jerez, pero po-
dría ser de Soria... Hasta que sue-
nan los nudillos sobre la barra.

repleta de alumnos. También que
llegase a ser el rector de la Hispa-
lense a mediados de los años
ochenta, cuando las aulas ‘ardie-
ron’ durante la movilización estu-
diantil para lograr la reforma esta-
tutaria. La prensa de entonces lo
tenía como un “tapado del PSOE”,
algo que él desmiente categórica-
mente, aunque no niega su simpa-
tía por el socialismo “histórico”,
“aquel que tenía ideales”. En Rafael
Infante hay un carácter oculto, que
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’De Io que vi en las Yndias’, un ap( crifo
so6ado a la manera del Descubrimiento
Los textos de Juan Gil y las ilustraciones de Kim Aubert se dan cita en una edici6n al cuidado de
Pedro Tabernero acompafiada pot textos de Consuelo Varela y Jos~ Marfa Merino, entre otros

¯ El volumen narra en pri-
mera persona las peripe-
cias del sevillano Melco-
cho, que vive la aventura de

hacer las Americas entre

1492 Y 1513.

ALEJANDRO LUQUE / SEVILLA
Cuenta el editor Pedro Tabernero
que su inteucidn a] coucebir el vo-
lumen De lo que vi en las Yndias,
cuarta entrega de su colecci6n
Osimbo, era la de crear un ap6crifo
digno del Archivo de Indias, algo
parecido al hallazgo imposible de
un documento de los tiempos del
Descubrimiento de Amdrlca. Para
ello recurri6 a la colaboraci6n de
luan ~d, autor de los textos, y de las
ilustraciones de KimAubert, con un
restdtado que viola luz unos meses
arras, y que solo puede set califica-
do de espectacular.

Con un cuidado exquisito tanto
en la reproducci6n de m~is de un
centenar de dibuios como en la
maquetaci6n de los textos, plasma-
dos con una caligraffa especial, es-
te trabaio coniunto ha sido impre-
so en papal de dibujo y acompafia-
do pot varios prologuistas de luio:
Alfredo Jimdnez Ndfiez, catedr~iti-
co em6fito de la Universidad de Se-
villa; Carlos Martfnez Shaw, de la
Real Academia de la Historia, al
igual que Faustino Men6ndez Pi-
dal; Josd Maria Merino, escritor y
acaddmico de la Lengua; Manuel
Ravina Martin, director del Archivo
General de Indias; y Consuelo Va-
rela, profesora e investigadora per-
teneciente a la Escuela de Es~udios
Hispanoamericanos.

Im~igenes de indigenas ameri-
canos, de fauna y plantas del Nue-
vo Continente, de embarcaciones
de la dpoca, de la selva, escenas del
encuentro de los espafioles con los
indios, vistas panor~imicas de la Se-
villa de hace quinientos adds y has-
ta momeutos hist6ricos cored la en-
trevista entre Cort6s y Moctezuma,
forman parte del imaginario que se
recrea en De lo que vi en las Yndias.

,,A los que leyeren: Esta es la his-
toria de mi vida y desventuras en
los Reynos distantes de Yndias, que

Detalle del libro ’De Io que vi en las Yndias’, tarea conjunta de Gil, Aubert y Tabernero. / EL CORREO

<<No solo es un
homenaje a la
voluntad inf’ormadora
de las cr6nicas, sino
una reconstrucci6n
de su espfritu>>

algunos llaman Nuevo Mundo...~,.
Con estas palabras arranca el relato
en primera persona del personaje
llamado Melcocho, este cronista
imaginario, sevillano de cuna y des-
cendiente de Rodrigo Ponce de Le-
6n, que se expondr~i al asombro

ca explorado por ojos europeos. Su
peripecia comprende el periodo de
1492 a 1513, cuando, el mar Caribe

,~Mediterr~neo espafiob>.
~No basra con leer las cr6nicas

con detenimiento~, recomienda

comprensi6n de la aventura ameri-
cana de los conquistadores hay que
ver el terreno y sentJrlo~. Pot su par-
te, Alfredo Jim~nez Nfifiez afirma
que ,se ha dicho queen el siglo XV[,
AmOrica present6 a Europa cored
una gran frontera. Fue de golpe y
porrazo. Ciertamente, los golpes y
porrazos entre europeos e indios

presa, la mayor que ha conocido la

Tierra que habitamos~, explica, al
tiempo que subraya que la cr6nica
de Juan Gil y Kim Aubert <*es testi-
monio de la celeridad de acci6n y
la diversidad de rutas que los espa-
fioles abrieron en unas d~cadas~.

Para Meriuo, and solamente re-
sulta un homenaje a la voluntad ex-
haustivamente informadora que
muestran aquellas cr6nicas, sino
una reconstmcci6n, desde la mira-
da contempor~inea, de lo que con-
formaba su espfritu, su sustancia
moral y narmtiva,~, asegura.

Juan Gil Fermindez (Madrid,
1939), es un latinista y medievalista
de larga trayectoria, mientras que
KimAubert (Barcelona, 1941) es 
dibujante de historietas, premio
Nacional de C6mic 2009.
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LA VIDA EN TRES ACTO$
La vida de Magda Diaz, una gallega de 88 afios afincada en Sevilla, ha estado siempre marcada por su afici6n al teatro,
una pasi6n que prolonga basra estos dfas, en los que coordina un grupo en el Aula de la Experiencia de la Universidad

AUXI CONTRERA~ / B REN ES

HaY personas que vienen al mun-do para dejar una huella enor-
me. Por sus actos y por su actitud
ante la vida, hay seres que se con-
vierten en modelos a seguir para
quienes alguna vez se han cruzado
con ellos en el camino, l~se es el ca-
so de Magda Dfaz, una gallega afin-
cada en Sevilla desde hace 45 afios
que ha convertido su historia en la
mejor obra que representar. Es la
precursora del Grupo Fundacional
de Teatro del Aula de la Experiencia
de la Universidad de Sevilla, que ha
dirigido hasta ahora. Este mismo
viernes Magda estuvo en la Facul-
tad de Psicologia de la Hispalense
interpretando a una peregrina en
’Farsa y justicia del se~5or corregi-
dot’, de Alejandro Casona. El 22 de
mayo cumple la nada desdefiable
edad de 89 afios.

El primer acto de la obra de su
vida podrfa englobar aquellos pri-
meros 15 afios an los que egtuvo en-
trando y saliendo de la tierra donde
naci6, Galicia, pot mor del trabajo
de su padre. Era militar. En ese tiem-
po, su Porto do Son natal deja de set
.el centro al que siempre se vuelve.
en pos de Noia. Con esa edad, se ins-
tala allf definitivamente yes donde
la protagonista comienza a comer-
se la vida.

Monta un grupo de teatro infan-
til con m~is de medio centenar de
nifios y, adem~is, organiza una pro-
cesi6n en Semana Santa con todas
las nifias representando a algfin per-
sonaje bfblico..Las madres todas
querfan que sus hijas salieranm re-
lata con esa dicci6n llena de dimi-
nutivos y picos de tono propia de su
tierra, ~y entonces yo cogfa la Biblia
ybuscaba figuras que sacar a la ca-
lle~. Fue un 6xito tan grande que in-
cluso el alcalde personalmente le
encarg6 la organizaci6n de la cabal-
gata de los Reyes Magos.

En esta parte tienen lugar las es-
cenas m~s rom~inticas, pues con 16
afios conoce a su Pachfn y da co-
mienzo una de las historias de amor
m~is apasionadas, al m~is puro esti-
1o shakesperiano. Se casa y tiene
cuatro hijas: Elena, Mayca, Magda y
Ma~oli. Entonces 61, .el m~s guapo
y el m~s valiente~ se alista en la ma-
rina mercante y durante unos lar-
gos siete afios solo lo ve un rues ca-
da uno. Su apuntadora, la primog6-
nita, afiade que ~ella no querfa set
una viuda de vivo, usando 1as pala-
bras de Rosalfa (de Castro)~. Fin de1
primer acto, se cierra el tel6n.

Es aquf cuando llegamos al clf-
max de la historia pues, despu6s de
tantos afios alejada de su amor,
Magda coge a sus hijas y se montan
en un autobfis direcci6n a Sevilla.
Allf podrfa estar con su Pachin de
quincena en quincena, ya que la ru-
ta que hacia era Sevilla-Canarias. E1
elenco de artistas se verfa reducido
en los primeros momentos. Ya no
est~ el grupo de teatro de Noia, ni el
resto de su familia. Pot eso, al prin-
cipio, Magda .lloraba todos los df-
as~. Pero los amigos fueron llegan-
do, atrafdos pot esa personalidad
arrolladora, y muy pronto se hizo
una nueva vida y tres trajes de fla-
menca que ha lucido durante todos

Magda Diaz posa con u n libro entre las manos, en el que puede leerse el mote con el que la Ilaman cariflosamente, ’abuelifla’. / AUXI CONTRERA$

Otra de sus pasiones, la Feria de Abril. / A.C

estos ai~os por la feria. Porque pue-
de cambiar la caracterizaci6n, pero
sus farces siempre siguen ancladas
en Galicia cuya cultura, y hasta
acento, ha inculcado a sus hijas y
nietos. La apuntadora interviene de
nuevo diciendo que .ella habfa es-
tudiado secretariado en Noia~ pero
siempre .tuvo la pena de no haber
podido ira la Universidad,~. Pot lo
que un dia, ya en el afro 2000, se en-
rola en el Aula de la Experiencia de

Sus raices siguen
ancladas en Galicia,
cuya cultura-y hasta
acento- ha inculcado
tanto a sus hijas
como a sus nietos

Magda en plena actuaci6n. / AC

la Universidad de Sevilla, matricu-
kindose poco despu6s en la carrera
de Periodismo. Fin del segtmdo ac-
to, se cierra el tel6n.

E1 tercero comienza con la en-
trada de Magda, con su pelo de co-
lor de rosa, sus ufias coloradas y
unas ganas de vivir que muchos
quisieran, en una reuni6n del Aula
de la Experiencia, donde plantea
formar una compafiia de teatro que
ella misma dirigir~i. La iniciativa
cuema con un g~ma 6zdto, y el repar-
to se completa en breve, se montan
obras de los ~_lvarez Quintero y co-

mienzan un tour que arranca en el
municipio sevillano de Brenes, don-
de riven algunas de sus hijas y que
es su segundo pueblo.

Es el afio 2002 y, con el tiempo,
este grupo evoluciona representan-
do obras, en las que ella tambi6n
participa como actr~z pot toda Sevi-
lla y proxfmcia. En 2008 y 2010 reali-
za sendas giras pot Galicia estrenan-
do La casa de Bernarda Alba, que
para Magda es su obra favorita. Ella
era Maria ]osefa. Afros despu6s le
hacen un homenaje en Noia, donde
es una instituci6n y donde sembr6
una semilla que se mantiene viva
hoy entre compafiias, artistas y au-
totes.

E1 desenlace es la mejor parte
para el espectador, pues saldria del
teatro con la esperanza de una ve-
jez como la de la protagonista, a la
que todos llaman abuelifia. Ufias
rojas, .sacrificadas para poder ma-
nejar el smartphonem como apunta
su Marielena, abalorios para poner
un puesto, un perfil en facebook y
un Parkinson que parece uno m~is
de sus perritos.

Como dice su primog6nita, ,~no
puede vet pasar la vida pot delante
sin participar en ella,s. Ahora, que
pasa la mayor parte de su tiempo
en Brenes, vive rodeada de sus hi-
jas, sus nietos y el teatro, llenando
su vida de un amor que ella reparte
a borbotones. Su Galicia siempre en
el coraz6n, por eso Magda recita,
ente kigrimas, el poema de Rosalfa
de Castro Adi6s rfos, adi6s fontes.
Fin de la obra, se cierra el tel6n.
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Hoy, nueva cartilla 
Consigue el smartphone    
libre Huawei por 69,99 €

Putin culpa  
a  Kiev de  
la matanza  
de Odesa

LIBERAN A LOS REHENES

[Página 46]

Premios ABCmerco 2014 
Las grandes empresas 
que mueven la economía

ABC, con Márquez en Jerez 
«Era imposible imaginar este  
arranque de temporada» [82]

Entrevista con Shinzo Abe  
EL PRIMER MINISTRO DE  JAPÓN VISITA HOY SANTIAGO

La Universidad 
española no funciona
ABC plantea el debate sobre la enseñanza superior, lastrada por 

la politización, la endogamia y el exceso de oferta  
[Editorial, análisis de Rafael Puyol y páginas 18 a 25]

«Estoy impresionado 
con la recuperación 
económica española»
[Página 42]
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FUENTE:Ministerio de Educación, Cultura y Deporte
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matriculados
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Administración y servicios
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docente e investigador Más de 300

De 101 a 300

De 51 a 100

De 1 a 50

Número de universidades,
campus y titulaciones (grados)

Nº de grados
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C: 1
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La universidad española, en cifras

MANUEL TRILLO 

MADRID 

L
os rectores de las univer-

sidades españolas se han 

lanzado a la ofensiva para 

reclamar la retirada de lo  

que consideran «medidas 

excepcionales que afectan 
al estudio, la actividad docente y la in-

vestigación». En una declaración leí-

da de forma simultánea a menos de 

un mes de las elecciones europeas, 

han mostrado su oposición a las nor-

mas que afectan, aseguran, a «aspec-

tos tan sensibles como los precios pú-

blicos y la organización de la activi-

dad docente». 

Los responsables de las universida-

des ponen el foco también «en otras 

normas presupuestarias posteriores» 

que, según explican, han tenido efec-

to sobre los salarios, los derechos la-

borales y las expectativas profesiona-

les de los empleados públicos y, por 

tanto, de las universidades. Así mis-

mo, denuncian que las becas «han cam-

biado su naturaleza de derecho por la 

de una ayuda por la que se compite, 

con requisitos académicos endureci-

∑ Politización, endogamia, exceso de 
centros y títulos, y escasa investigación 
de calidad, entre los grandes lastres

dos que sufren quienes más las nece-

sitan» y que los recortes en ciencia tie-

nen «consecuencias irreparables para 

muchos grupos de investigación». 

Sin embargo, existe una serie de gra-

ves problemas en la universidad espa-

ñola, apuntados en diversos informes, 

sobre los que los rectores han pasado 
de largo, al menos en esta ocasión. 

Politización 
Uno de ellos es el propio sis-

tema de gobierno de estas 

instituciones, que, bajo el 

paraguas de la independen-

cia universitaria, a menu-

do aparecen dominadas por 

un marcado sesgo de izquier-

das. El informe de la comisión 

de expertos designada por el Minis-

terio de Educación para la reforma uni-

versitaria alerta de que «el actual go-

bierno de las universidades favorece 

que los colectivos que las integran, par-

te interesada y decisoria a la vez, pug-

nen por sus intereses inmediatos y no 

por la excelencia académica, que es lo 

que necesita la sociedad» y que los pro-

cesos de decisión están teñidos con fre-

cuencia de «corporativismo». No es ex-

traño ver cómo rectores acaban en 

puestos políticos o viceversa. El pro-

pio presidente de la Conferencia de 

Rectores, Manuel López, fue en su día 

director general de Universidades en 

el gobierno aragonés presidido por el 

socialista Marcelino Iglesias. 

Falta de excelencia 
Mientras que los rectores ponen el 

acento en aspectos laborales y en la 

«igualdad de oportunidades» para los 

estudiantes, en su declaración de esta 

semana no aparecen palabras como 

calidad, excelencia o rendimiento aca-

démico. Sin embargo, ninguna univer-
sidad española figura entre las 200 

mejores del mundo en el reco-

nocido ranking de Shangai 

(ARWU) y sólo la Pompeu 

Fabra se cuela, en el pues-

to 164, entre los dos cente-

nares que encabezan el de 

Times Higher Education, 

otro de los más prestigiosos. 

Y, aunque la producción cientí-

fica ha mejorado, incluso en los años 

en que han recibido más inversión pú-

blica, los resultados de las universida-

des españolas están lejos de las de paí-

ses como Reino Unido o Francia. 

En cuanto a la formación de los egre-

sados, existen también datos preocu-

pantes, como el hecho de que el 40% 

de los titulados universitarios traba-

jan en puestos para los que se requie-

re una cualificación inferior a la suya, 

LOS MALES CRÓNICOS   D

Los  
rectores 

piden más 
«igualdad» y 

mejoras 
laborales
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Presupuestos generales del Estado
en concepto de becas

Enmiles de euros

646.928,52

698.563,66

749.265,67

831.221,24

846.172,44

991.447,17

1.071.144,71

1.091.995,60

1.132.225,60

1.168.225,60

1.138.225,60

1.161.024,60

1.411.024,60

2002

2003

2004

2005

2006

2007

2008

2009

2010

2011
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2013

2014

(+10,7%)

205.063

222.152

241.792

268.543

300.037

291.230

322.318

2007/08

2008/09

2009/10

2010/11

2011/12

2012/13

2013/14*

Número de becarios universitarios

(*) Estimación

Notamedia de los alumnos becados

Curso

2011/12

6,8

Curso

2012/13

7,4

Vinculada a la endogamia está la fal-

ta de internacionalización, tanto por 

la escasa apertura a profesores de otros 

países como por la poca atracción de 

alumnos foráneos, más allá del progra-

ma Erasmus. La propia CRUE recono-

ce que «la presencia de estudiantes ex-

tranjeros en las universidades públi-

cas españolas es mínima en el grado», 

de en torno al 2%, si bien en los docto-

rados crece por encima del 20%. 

Búsqueda de recursos 
Una de las grandes preocupaciones de 

los rectores es la financiación. En la 

actualidad, el 80% de sus recursos pro-
cede de fondos públicos, por lo que hay 

mucho por recorrer en el terreno pri-

vado. La comisión de expertos seña-

laba precisamente que «los modelos 

de financiación se orientan en exceso 

a la oferta docente, descuidando, sin 

embargo, la investigación y la trans-

ferencia de sus resultados». En este 

sentido, advierten que la obtención de 

fondos tropieza con «dos grandes ba-

rreras», la ausencia de «una organiza-

ción específica dedicada a este fin» y 

«la rigidez de las estructuras de go-

bierno y de toma de decisión». 

Escasez de patentes 
Un estudio de la Fundación BBVA y el 

Instituto Valenciano de Investigación 

(IVIE) señalaba que, pese a que las uni-

versidades representan casi tres cuar-

tas partes de la producción científica 

española, sólo representan el 13,1% de 

las patentes. En este sentido, el estu-

dio indicaba que «una de las mayores 

debilidades de la universidad se en-

cuentra en las actividades de investi-

gación aplicada y transferencia tecno-

lógica», una circunstancia que «limi-

ta sus posibilidades de contribuir a la 

transformación del tejido productivo». 

Pero no se puede hablar de ingre-

sos sin tener en cuenta los gastos. El 

presupuesto total, pese a los recortes, 

según el último informe de datos del 

sistema universitario presentado por 

el Ministerio de Educación. 

Endogamia 
La calidad de una universidad pasa 

por la calidad de sus profesores, por 

lo que mejorar la selección y acabar 

con la endogamia son dos asignaturas 

pendientes. El actual sistema de acre-

ditaciones nacionales a través de la 

Agencia Nacional de Evaluación de la 

Calidad y Acreditación (Aneca) «no 

presenta las debidas garantías acadé-

micas y jurídicas que garanticen la se-

lección de los mejores», advertía la co-

misión de expertos. Así mismo, pone 

de manifiesto la ausencia de evalua-

ciones que midan los resultados de los 

docentes y permita compararlos. 

Más becas que 
nunca 
Aunque la reforma de la 
enseñanza superior va 
retrasada respecto a la Lomce, 
ya se han introducido medi-
das, como la subida de tasas y 
el endurecimiento de los 
requisitos para las becas, que 
han encontrado la frontal 
oposición de los rectores. 
Desde el departamento que 
dirige José Ignacio Wert 
recalcan una y otra vez que 
este curso es el de mayor 
presupuesto para becas de la 
historia, con más de 1.400 
millones de euros y, en el caso 
de la universidad, el número 
de becarios se ha incrementa-
do en un 11%, hasta los 322.000 
beneficiarios, 30.000 más.

S   DE LA UNIVERSIDAD 

∑∑∑

FABIAN SIMON 
Lectura de la declaración de los rectores el martes en Zaragoza
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EFE 
La producción científica de las universidades ha crecido, pero aún no está a la altura de otros países europeos

M. TRILLO 

MADRID 

Las universidades españoles están au-

sentes de los primeros puestos de los 

rankings internacionales más presti-

giosos. En el último ARWU, que ela-

bora la Universidad Jiao Tong de Shan-

gái, no hay ninguna entre las 200 pri-

meras del mundo y solo diez entre las 

500 mejores. En el escalafón mundial 

que realiza Times Higher Education, 

la primera universidad española es la 

Pompeu Fabra, de Barcelona, que se 
encuentra en el puesto 164, y solo ocho 

más en el grupo del «top 400». 

Junto con la calidad docente, en es-

tos ránkings se valoran otros aspec-

tos como el volumen y la influencia de 

las investigaciones, así como la inno-

vación y la internacionalización, as-

pectos en las que las universidades es-

pañolas aparecen rezagadas con res-

pecto a otras de países desarrollados. 

Pocos sexenios reconocidos 
Según un informe de la Conferencia de 

Rectores de las Universidades Españo-

las (CRUE), en 2010 nuestro país se  si-

tuaba en el puesto 22 del mundo en 

cuanto a documentos científicos por 

millón de habitantes, y en el 16 en cuan-

to a su calidad, medida en número de 

citas por publicación en los últimos cin-

co años. Una de las variables que se sue-

le considerar en España para valorar la 

dedicación a la investigación es el cóm-

puto de sexenios reconocidos, es decir, 

de tramos de investigación de seis años. 

En este sentido, el informe de la comi-

sión de expertos nombrada para estu-

diar la reforma universitaria advierte 

que «las cifras no son alentadoras», ya 

que el 37,6% del personal docente e in-

vestigador no tiene ni un solo sexenio, 

el 20% tiene uno y el 18,4% dos. Esto su-

pone que más de la mitad (el 57,6%) tie-

ne un sexenio reconocido o ninguno, es 

decir, «tiene una actividad investigado-

ra nula o casi inexistente». 

«Solo una minoría» 
Según un estudio de la Fundación 

BBVA-Ivie, «solo una minoría del pro-

fesorado acredita resultados de inves-
tigación con regularidad». La investi-

gación «no es cosa de todos», a pesar 

de que «todos disponen de tiempo re-

tribuido para desarrollarla», ya que 

los resultados «los obtiene sobre todo 

una parte del profesorado y las uni-

versidades», sostiene este informe. 

Únicamente un 69,5% de los cate-

dráticos y un 40,6% de los titulares de 

universidad investigan regularmente, 

y apenas unos pocos de escuela uni-

versitaria, según sus datos.  

Por ello, el estudio señala la nece-

sidad de «revisar la idea de que todo 

el profesorado estable realiza tanto 

actividades docentes como de inves-

tigación, y la importancia de asignar 

las tareas reconociendo la actividad 

efectiva de cada persona y evaluar sus 

resultados». 

Más de la mitad de los profesores 
de universidad apenas investiga
∑ El 57% del personal 

docente tiene uno o 
ningún sexenio 
reconocido

asciende a más de 9.800 millones 

de euros. El actual mapa universi-

tario está formado por 82 institu-

ciones –50 públicas y el resto priva-

das–, repartidas en 236 campus en 

el caso de las presenciales y 112 se-

des las no presenciales y especia-

les. En total, hay más de mil escue-

las y facultades. 

Exceso de titulaciones 
Así mismo, al calor de la reforma de 
Bolonia, se ha disparado el número 

de titulaciones. La oferta del curso 

2013-2014 ascendía a nada menos 

que 2.567 grados verificados y 3.519 

másteres. El informe de la comisión 

de expertos señalaba, en este senti-

do, que «nuestras universidades pre-

sentan una estructura demasiado 

homogénea» y «ofrecen una gran 

mayoría de estudios comunes, mu-

chos de ellos repetidos un sinnúme-

ro de veces y, con frecuencia, den-

tro de reducidísimas áreas geográ-

ficas o en la misma ciudad». Las 

universidades, añadía, «están poco 

especializadas y reproducen casi ex-

clusivamente el mismo modelo». 

Aumento de profesores 
Hasta la disminución por las medi-

das de ajuste de los últimos años, 

el número de profesores y de per-

sonal administrativo viene experi-

mentando durante años un aumen-

to sostenido, mientras que el núme-

ro de estudiantes se ha mantenido 

más o menos estable. Si el personal 

docente e investigador (PDI) de las 

universidades públicas rondaba las 

90.000 personas hace diez años, en 

el curso 2011-2012 eran ya casi 

104.000. Mientras, el personal de 

administración y servicios (PAS) 

pasó de poco más de 47.000 en el 

curso 2004-2005 hasta más de 

54.000 siete años después. 
La reforma de la educación no 

universitaria ha avanzado a buen 

ritmo desde el comienzo de la legis-

latura, con la aprobación de la Ley 

Orgánica para la Mejora de la Cali-

dad Educativa, pero la enseñanza 

superior lleva un camino diferente. 

En el caso de la universidad, tras re-

cibir el informe de la comisión de 

expertos, el Ministerio de Educa-

ción está teniendo conversaciones 

con los distintos sectores implica-

dos, y de forma especial con los rec-

tores, para tratar de acordar las mo-

dificaciones que se vayan a aplicar.

∑∑∑

La Universidad no funciona Sus males crónicos

Ránking de Shangái 
1. Harvard University 

2. Stanford University   

3. University of California, 

Berkeley   

4. Massachusetts Institute of 

Technology (MIT)   

5. University of Cambridge 

6. California Institute of 

Technology   

7. Princeton University   

8. Columbia University   

9. University of Chicago  

10. University of Oxfordç 

201-300  
Autónoma de Barcelona 
Autónoma de Madrid 
Complutense de Madrid 

 

 
Ránking del Times 
1. California Institute of 

Technology (Caltech) 

2. University of Oxford 

3. Harvard University 

4. Stanford University 

5. Massachusetts Institute of 

Technology (MIT) 

6. Princeton University 

7. University of Cambridge 

8. University of California, 

Berkeley 

9. University of Chicago 

10. Imperial College London 

164. Pompeu Fabra University 
226-250 
Autónoma de Barcelona 
Universidad de Barcelona

Videoanálisis sobre la situación 
de las universidades españolas

Un mapa disperso 
En España hay 82 
universidades, 236 
campus y más de mil 
escuelas y facultades

abc.es 
 DOMINGO, 4 DE MAYO DE 2014 ABC20 PRIMER PLANO

O.J.D.:
E.G.M.:
Tarifa:
Área: 

Fecha:
Sección:
Páginas:

243409
536000
86707 €
2366 cm2 - 260%

04/05/2014
PRIMER PLANO
1,18-20



EFE 
La producción científica de las universidades ha crecido, pero aún no está a la altura de otros países europeos

M. TRILLO 

MADRID 

Las universidades españoles están au-

sentes de los primeros puestos de los 

rankings internacionales más presti-

giosos. En el último ARWU, que ela-

bora la Universidad Jiao Tong de Shan-

gái, no hay ninguna entre las 200 pri-

meras del mundo y solo diez entre las 

500 mejores. En el escalafón mundial 

que realiza Times Higher Education, 

la primera universidad española es la 

Pompeu Fabra, de Barcelona, que se 
encuentra en el puesto 164, y solo ocho 

más en el grupo del «top 400». 

Junto con la calidad docente, en es-

tos ránkings se valoran otros aspec-

tos como el volumen y la influencia de 

las investigaciones, así como la inno-

vación y la internacionalización, as-

pectos en las que las universidades es-

pañolas aparecen rezagadas con res-

pecto a otras de países desarrollados. 

Pocos sexenios reconocidos 
Según un informe de la Conferencia de 

Rectores de las Universidades Españo-

las (CRUE), en 2010 nuestro país se  si-

tuaba en el puesto 22 del mundo en 

cuanto a documentos científicos por 

millón de habitantes, y en el 16 en cuan-

to a su calidad, medida en número de 

citas por publicación en los últimos cin-

co años. Una de las variables que se sue-

le considerar en España para valorar la 

dedicación a la investigación es el cóm-

puto de sexenios reconocidos, es decir, 

de tramos de investigación de seis años. 

En este sentido, el informe de la comi-

sión de expertos nombrada para estu-

diar la reforma universitaria advierte 

que «las cifras no son alentadoras», ya 

que el 37,6% del personal docente e in-

vestigador no tiene ni un solo sexenio, 

el 20% tiene uno y el 18,4% dos. Esto su-

pone que más de la mitad (el 57,6%) tie-

ne un sexenio reconocido o ninguno, es 

decir, «tiene una actividad investigado-

ra nula o casi inexistente». 

«Solo una minoría» 
Según un estudio de la Fundación 

BBVA-Ivie, «solo una minoría del pro-

fesorado acredita resultados de inves-
tigación con regularidad». La investi-

gación «no es cosa de todos», a pesar 

de que «todos disponen de tiempo re-

tribuido para desarrollarla», ya que 

los resultados «los obtiene sobre todo 

una parte del profesorado y las uni-

versidades», sostiene este informe. 

Únicamente un 69,5% de los cate-

dráticos y un 40,6% de los titulares de 

universidad investigan regularmente, 

y apenas unos pocos de escuela uni-

versitaria, según sus datos.  

Por ello, el estudio señala la nece-

sidad de «revisar la idea de que todo 

el profesorado estable realiza tanto 

actividades docentes como de inves-

tigación, y la importancia de asignar 

las tareas reconociendo la actividad 

efectiva de cada persona y evaluar sus 

resultados». 

Más de la mitad de los profesores 
de universidad apenas investiga
∑ El 57% del personal 

docente tiene uno o 
ningún sexenio 
reconocido

asciende a más de 9.800 millones 

de euros. El actual mapa universi-

tario está formado por 82 institu-

ciones –50 públicas y el resto priva-

das–, repartidas en 236 campus en 

el caso de las presenciales y 112 se-

des las no presenciales y especia-

les. En total, hay más de mil escue-

las y facultades. 

Exceso de titulaciones 
Así mismo, al calor de la reforma de 
Bolonia, se ha disparado el número 

de titulaciones. La oferta del curso 

2013-2014 ascendía a nada menos 

que 2.567 grados verificados y 3.519 

másteres. El informe de la comisión 

de expertos señalaba, en este senti-

do, que «nuestras universidades pre-

sentan una estructura demasiado 

homogénea» y «ofrecen una gran 

mayoría de estudios comunes, mu-

chos de ellos repetidos un sinnúme-

ro de veces y, con frecuencia, den-

tro de reducidísimas áreas geográ-

ficas o en la misma ciudad». Las 

universidades, añadía, «están poco 

especializadas y reproducen casi ex-

clusivamente el mismo modelo». 

Aumento de profesores 
Hasta la disminución por las medi-

das de ajuste de los últimos años, 

el número de profesores y de per-

sonal administrativo viene experi-

mentando durante años un aumen-

to sostenido, mientras que el núme-

ro de estudiantes se ha mantenido 

más o menos estable. Si el personal 

docente e investigador (PDI) de las 

universidades públicas rondaba las 

90.000 personas hace diez años, en 

el curso 2011-2012 eran ya casi 

104.000. Mientras, el personal de 

administración y servicios (PAS) 

pasó de poco más de 47.000 en el 

curso 2004-2005 hasta más de 

54.000 siete años después. 
La reforma de la educación no 

universitaria ha avanzado a buen 

ritmo desde el comienzo de la legis-

latura, con la aprobación de la Ley 

Orgánica para la Mejora de la Cali-

dad Educativa, pero la enseñanza 

superior lleva un camino diferente. 

En el caso de la universidad, tras re-

cibir el informe de la comisión de 

expertos, el Ministerio de Educa-

ción está teniendo conversaciones 

con los distintos sectores implica-

dos, y de forma especial con los rec-

tores, para tratar de acordar las mo-

dificaciones que se vayan a aplicar.

∑∑∑

La Universidad no funciona Sus males crónicos
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E. J. BLASCO                    

CORRESPONSAL EN WASHINGTON 

Gran parte del secreto del éxito de 

las grandes universidades de EE.UU. 

está en su financiación, de la que las 

donaciones constituyen una parte 

importante. Esas donaciones, reali-

zadas por antiguos alumnos, parti-

culares, organizaciones y empresas, 

marcaron un récord en 2013, después 

de que años anteriores la cifra hu-

biera decrecido por la crisis. Así, el 

año pasado el dinero recibido a tra-
vés de esta vía fue de 34.000 millo-

nes de dólares, un 9% más que en 

2012. Las diez principales con más 

donaciones recibieron al menos 400 

millones cada una. El primer lugar 

de la tabla fue para la Universidad de 

Stanford, que obtuvo 931 millones de 

dólares. El segundo puesto lo ocupó 

la Universidad de Harvard, con 792 

millones. 

La razón de esas grandes sumas 

está en que los centros no solo se de-

dican a la enseñanza, sino que una 

sustancial parte de su actividad y re-

cursos va a la investigación y otras 

operaciones. «Realizan investigación 

médica, tienen programas artísticos, 

cuidan a los donantes. Si vas a dar 

más de cien millones, probablemen-

te tienes un propósito en mente y tra-

tas de ser efectivo en una determina-

da área de cambio social o desarro-

llo científico», declaró a «US News» 

Ann Kaplan, directora del estudio so-

bre las aportaciones económicas a 

las universidades de EE.UU. 

Otro motivo de la calidad de la en-

señanza de los principales centros, 

conocidos en el mundo anglosajón 

como «Ivy» (hiedra), por las enreda-

deras que cubren los históricos edi-

ficios de Oxford y Cambidge y que 

copiaron algunas facultades al otro 
lado del Atlántico, es la mayor globa-

lización de su alumnado. Compara-

do con los alumnos admitidos hace 

veinte años, Harvard recibe ahora un 

27% menos de estudiantes estadou-

nidenses, y Yale un 24%. Ese descen-

so está cubierto por estudiantes ex-

tranjeros, cuyo número se ha dobla-

do en las universidades de EE.UU. 

desde 1994 y supone un promedio del 

10%, según un extenso artículo pu-

blicado el domingo en «The New York 

Times». La mayor cuota de alumnos 

extranjeros permite en ocasiones ma-

trículas más altas, al tiempo que, tra-

tándose muchas veces de estudian-

tes procedentes de familias adinera-

das, garantiza donaciones de esos 

futuros antiguos alumnos.

Las donaciones privadas, 
clave de la financiación

Estados Unidos
La universidad como reflejo 
del culto a la libertad

Reino Unido

BORJA BERGARECHE     

CORRESPONSAL EN LONDRES 

De regreso de unas jornadas sobre la 

Transición española en Oxford en 1985, 

el exministro de Exteriores José Ma-

ría de Areilza concluía que «lo que de-

fine a Oxford es el permanente proce-

so dialéctico que lleva dentro de su 

vida ciudadana, la educación del hom-

bre, el diálogo permanente del que en-

seña con el que aprende». 

Su definición captura el ADN libe-

ral que caracteriza la cultura acadé-

mica británica. El culto 
a un intercambio de ideas 

permanente, a la origina-

lidad del pensamiento, a 

la autocrítica como pun-

to de partida. Lo que en 

muchos países, como Es-

paña, son palabras vacías 

cortadas y pegadas de de-

creto en decreto, en el 

Reino Unido constituyen 

una garantía permanen-

te de que la moneda de cambio den-

tro de los muros académicos son las 

ideas, y no las filias y fobias político-

partidistas. 

Todavía hoy, Cambridge es la uni-

versidad que más premios Nobel ha 

producido del mundo. La mayor par-

te de las universidades británicas son 

constituidas, no por ley estatal o au-

tonómica, sino por una arcaica figura 

legislativa conocida como cédula real 

(o «royal charter» en inglés). Se trata 

de una fórmula legal extraparlamen-

taria de origen medieval utilizada para 

la creación de ciudades, de la BBC, o 

la Royal Opera House, que consiste en 

un pergamino que firma la Reina y cus-

todia el parlamento. 

Pompa británica al margen, este 

tipo de acta fundacional garantiza una 

barrera de contención ante el ansia ex-

pansiva de los intereses políticos. Una 

autonomía real, no solo formal –con 

sus excepciones puntua-
les a la norma, como es na-

tural–, compatible con el 

hecho de que la gran ma-

yoría de las universidades 

británicas están financia-

das, total o parcialmente 

por el Estado.  

Con gran coste políti-

co, la coalición de conser-

vadores y liberales que 

gobierna desde 2010 de-

cidió en diciembre de aquel año, en 

plena era de la austeridad, elevar las 

tasas académicas máximas que pue-

den exigir las universidades en In-

glaterra hasta las 9.000 libras anua-

les (11.000 euros), frente al techo an-

terior de 4.000. En Escocia, las tasas 

son sufragadas aún por fondos pú-

blicos. Este notable incremento ha 

comenzado a producir un desvío de 

Modelos excelentes que dominan el   

La Universidad no funciona Las claves de los mejores campus

Sin politización 
La moneda de 
cambio dentro 

de los muros 
académicos son 

las ideas, y no 
las filias y 

fobias políticas
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PABLO M. DÍEZ                      

CORRESPONSAL EN PEKÍN 

De las cien mejores universidades fun-

dadas en el mundo durante el último 

medio siglo, cuatro asiáticas figuran 

entre las cinco primeras. Teniendo en 

cuenta factores como el impacto de 

sus estudios académicos, sus premios, 

la ratio entre alumnos y profesores y 

su diversidad, así lo recoge la última 

clasificación de la revista británica «Ti-

mes Higher Education», que corona 

en el primer puesto a la Universidad 

de Ciencia y Tecnología de Pohang 

(Postech), en Corea del Sur.  

Le sigue la Escuela Politécnica Fe-

deral de Lausana, en Suiza, pero las 
tres siguientes se ubican también en 

Oriente: el Instituto Avan-

zado de Ciencia y Tecno-

logía de Corea del Sur 

(Kaist), la Universidad de 

Ciencia y Tecnología de 

Hong Kong y la Universi-

dad Tecnológica de 

Nanyang, en Singapur. 

Esta hegemonía es la 

mejor prueba del auge de 

la educación en Asia, el 

continente hacia el que 

está girando el mundo 

por su desarrollo económico y su po-

blación frente al declive de Occiden-

te, acelerado por la crisis. Como en 

cualquier otra sociedad en vías de de-

sarrollo, por ejemplo la española en-

tre los 60 y los 70, la educación se ha 

convertido en la principal prioridad 

de las familias asiáticas, que están ha-

bituadas a hacer grandes sacrificios 

e invierten buena parte de sus recur-

sos en la formación de sus hijos para 

garantizarles un futuro mejor. 

Acostumbrados desde pequeños a 

entornos superpoblados y, por lo tan-

to, muy competitivos, los alumnos asiá-

ticos llegan a la universidad proceden-

tes de algunos de los mejores sistemas 

educativos del mundo. Con Shanghái, 

Singapur, Taiwán, Hong Kong, Corea 

del Sur y Japón copando los primeros 

puestos de los informes PISA, no es de 

extrañar que las universidades quie-

ran sacar el máximo partido a dichos 

estudiantes. 

A todo ello se suma, además, la bo-

nanza económica que vive Asia y sus 

vastas oportunidades de negocio, que 

atraen fondos públicos y privados para 

invertir en investigación, contratar a 

los mejores docentes, fomentar las be-

cas y dotarse con las más modernas 

infraestructuras. 

«En China, las universidades eligen 

a los mejores alumnos según sus no-

tas y tienen mucho apoyo del Gobier-

no, que invierte grandes sumas de di-

nero en infraestructuras y becas, pero 
también fomenta la competitividad 

para subir su nivel», expli-

ca a ABC Rafael Martín Ro-

dríguez, quien lleva desde 

octubre de 2011 trabajan-

do en Shanghái como re-

presentante de la Univer-

sidad de Alcalá de Hena-

res en Asia-Pacífico.  

Además del factor eco-

nómico, destaca como otra 

de las razones de este auge 

que «en Asia hay un gran 

respeto a la jerarquía y el 

profesor es una figura con prestigio, 

lo que no significa que no haya quejas 

si no es bueno porque los docentes son 

evaluados por sus estudiantes». 

Gran competitividad 

Esta base sociológica confuciana, muy 

distinto a la europea y casi impensa-

ble en España, es también el secreto 

del éxito de las universidades japone-

sas, donde, a tenor de Martín Rodrí-

guez, «hay una gran competitividad 

entre los trabajos académicos de sus 

profesores e incluso en los torneos de 

todo tipo en los que participan los 

alumnos».  

Esfuerzo, fuertes inversiones y res-

peto a los profesores son, por tanto, 

las claves del éxito de las universida-

des asiáticas.

Inversión, esfuerzo y 
respeto al profesor 

Asia 

 el     mundo

AFP

La Universidad 
de Cambridge es 

la que más 
premios Nobel ha 

cosechado Más allá de lo inusual que resul-

ta que los rectores de nuestras 

universidades públicas se hayan con-

certado para difundir conjuntamen-

te un comunicado, sorprenden su 

contenido y su oportunidad. Dicen 

los rectores que son plenamente 

conscientes de la complicada situa-

ción económica de nuestro país. Pero 

reconocen que, a pesar de los recor-

tes sufridos, las universidades han 

hecho «un esfuerzo para seguir man-

teniendo los estándares de calidad 

en las tres grandes funciones de la 

universidad: la docencia, la investi-
gación y la innovación». ¿A qué vie-

ne entonces el comunicado? 

Los rectores piden –y ésta parece 

ser la justificación del comunicado– 

que las partidas destinadas a la univer-

sidad en los próximos presupuestos 

del Estado se consideren como inver-

sión y no como gasto, y que la univer-

sidad española tenga una financiación 

pública suficiente y sostenible. Aun-

que la primera petición es más discu-

tible, la segunda es del todo aceptable. 

Pero ¿había alguna circunstancia que 

exigiera hacer ahora el manifiesto? 

Los rectores hablan de «la inminen-

te aprobación de los nuevos Presu-

puestos Generales del Estado, y los 

presupuestos correspondientes a cada 

una de las Comunidades Autónomas». 

Lo cual es difícil de admitir, porque, 

si se hubieran tomado la molestia de 

saber cuando se discuten los Presu-

puestos, habrían caído en la cuenta 

de que estamos hablando de octubre. 

Todo parece indicar que a los recto-

res les interesaba salir ahora con un 

comunicado reivindicativo, aunque 

fueran muy discutible su contenido 

y su oportunidad.

El comunicado 
de los rectores

ANÁLISIS

JOSÉ MANUEL 
OTERO LASTRES

alumnos de grado  británicos a las 

grandes universidades de EE.UU., don-

de las tasas son cubiertas por genero-

sos esquemas de becas.  

El último ranking de la revista «Ti-

mes Higher Education» incluye tres 

británicas entre las diez mejores uni-

versidades del mundo: Oxford (segun-

da), Cambridge (séptima) y el Impe-

rial College de Londres en décimo pues-

to.  Un prestigio global asentado gracias 

a la fecundidad investigadora que ga-

rantiza la cultura de la libertad que 

rige, por lo general, el sistema británi-

co. Esta posición global podría ahora 

estar en peligro por las recientes res-

tricciones a la inmigración extranje-

ra que, según el alcalde conservador 

de Londres, provocaron ya en 2012 una 

reducción de un 22% de solicitudes de 

alumnos extranjeros. 

JOSÉ MANUEL OTERO LASTRES  ES 

CATEDRÁTICO DE DERECHO 

MERCANTIL EN LA UNIVERSIDAD DE 

ALCALÁ DE HENARES 

En alza 

Cuatro 
universidades 
asiáticas están 
entre las cinco 
primeras del 
mundo con 

menos de 50 
años

Las claves de los mejores campus La Universidad no funciona

Información e inscripciones:
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Asistencia gratuita. Interpretación simultánea.

Salón de Actos
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Impulsando el conocimiento

Madrid, lunes 9 de junio de 2014. 19.30 horas

La conferencia ha sido aplazada al día 9 de junio.
El rumbo de la economía japonesa en un entorno global
Heizo Takenaka
Global Security Research Institute. Keio University.
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1.«La sociedad necesita 
una universidad más 
emprendedora» 

C
reo que la Universidad espa-

ñola ha mejorado a lo largo de 

los últimos 30 años pese a las 

dificultades derivadas de la  

fuerte masificación. El reto de la can-

tidad limitaba cualquier otra ambi-

ción. Ahora vivimos tiempos distintos 

con más universidades, más profeso-

res y menos alumnos. El desafío de la 
calidad se ha vuelto imperativo. Nues-

tra Universidad ha progresado sin 

duda, pero necesita mejorar en mu-

chas cosas.  

Y como dice el informe de la comi-

sión de expertos para la reforma uni-

versitaria, a la que me honré en per-

tenecer, la primera condición para 

ese cambio  es reconocer las debili-

dades e insuficiencias del sistema a 

través de un diagnóstico fundamen-

tado, desapasionado y objetivo de la 

realidad. 

En el informe hay muchas propues-

tas planteadas casi siempre como op-

ciones que me parecen razonables, 

nada cosméticas, todas posibles, no 

imperativas, aunque con distintos ni-

veles y secuencias de aplicabilidad. Es-

tas son algunas de las que a mí me pa-

recen más importantes. 

∑ Uno de los integrantes 
de la comisión de 
expertos da las claves 
para mejorar el sistema

RAFAEL PUYOL 

EX RECTOR DE LA UNIV. 

COMPLUTENSE

Nuevo sistema de selección 
Si una Universidad vale lo que valen 

sus profesores, la primera medida de 

cambio es definir procedimientos para 

la selección de los mejores docentes e 

investigadores. Habría que volver a un 

sistema de acreditaciones públicas, 

(corregido para evitar los inconvenien-

tes de procedimientos previos seme-

jantes), con pruebas presenciales y co-

misiones juzgadoras elegidas por sor-

teo entre miembros que reúnan 

determinadas competencias. 

Para amortiguar la endogamia, 

los candidatos a las plazas ha-

brán de  pasar un tiempo en una 

institución académica distinta a la 

que les confirió el doctorado. Puede 

entenderse un cierto nivel de endoga-

La reforma que 
España necesita

1. ¿Cuál es en su opinión el principal problema de las universidades españolas?

Mª JOSÉ CATALÁ CONSEJERA VALENCIANA DE EDUCACIÓN CARLOS FLORES CATEDRÁTICO DE DCHO. CONSTITUCIONAL

La consejera valenciana de Educación, 
María José Catalá, considera que, «si 
la sociedad española quiere consoli-
darse como un referente de progreso 
y modernidad, necesita una universi-
dad emprendedora que nos permita 
avanzar en el camino del conocimien-
to y el talento». 

Así mismo, echa en falta que se pon-
ga en el centro de su actividad la «in-
novación empresarial y la empleabi-
lidad de sus titulados».

2.«Más innovación 
empresarial y 
empleabilidad» 

Junto a la conexión con la empresa 
y la empleabilidad, cree que «no se 
puede olvidar el compromiso con la 
cultura y el humanismo, «lo que nos 
define como personas». «Como no 
puede ser de otra manera –añade–, 
las administraciones educativas te-
nemos que impulsar y acompañar 
a las universidades, facilitándoles 
los medios necesarios para que pue-
dan dar soluciones a los problemas 
futuros de los ciudadanos».

2.«Hace falta prestigiar 
la labor docente, ahora 
minusvalorada» 

«Hace falta poner punto final a los 
cambios normativos que obligan a 
adaptar y readaptar planes y progra-
mas casi de manera ininterrumpida. 
También prestigiar la labor docen-
te, claramente minusvalorada res-
pecto de su rendimiento como inves-
tigador; y persuadir al alumnado de 
que una universidad comprometida 
con inserción en el mercado laboral 
no es una mera correa de transmi-
sión del capitalismo más salvaje».

1.«Es necesario reducir 
la insufrible burocracia 
universitaria» 

«Aunque una mejora de los fondos 
para investigación, un incremento sa-
larial,  y una reactivación de las becas 
y las contrataciones para contrarres-
tar el preocupante envejecimiento de 
las plantillas docentes serían muy bien 
recibidas, hay otras medidas que, con 
menor coste, serían muy útiles. Por 
ejemplo, reducir la insufrible buro-
cracia, que aboca al profesorado a de-
traer un tiempo precioso de su inves-
tigación para dedicarlo a la gestión». 

La Universidad no funciona La opinión de los expertos
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mia porque no siempre los candida-

tos locales han de ser los peores; lo que 

no tiene justificación es que en algu-

nas universidades roce el 100%. 

Menos universidades 
Quizás con exageración, algunos ha-

blan de una auténtica burbuja acadé-

mica universitaria, definida por un ex-

ceso de universidades, centros, estu-

dios y titulaciones. Personalmente, no 

me preocupa tanto el número de uni-

versidades como la poca diferenciación 

que existe entre ellas. La mayoría son 

generalistas, tienen los mismos siste-

mas de gobernanza, no poseen apenas 

capacidad para generar recursos pro-

pios y (mal) funcionan con intensos ni-

veles de burocracia interna que lenti-

fican y dificultan la gestión. La singu-

laridad y la competencia brillan por su 

ausencia en el panorama universitario 

español. Creo que habría que ir a una 

fusión de centros y más adelante (¿ por 

qué no?) de universidades; a una reduc-

ción y racionalización de la oferta edu-

cativa; a una mayor especialización; a 

una colaboración más intensa entre 

ellas; a unos sistemas de gobierno di-

ferentes; y a cambios en los modelos de 

financiación. 

Nuevo sistema de gobierno 
La propuesta de modificaciones en la 

gobernanza, la financiación y las ti-

tulaciones fueron tres de los grandes 

ejes del informe. Los sistemas de go-

bierno actuales se han quedado obso-

letos. Hay demasiados órganos ,con 

demasiados miembros y con unos pro-

cedimientos de elección inadecuados.  

No tiene sentido que exista un Con-

sejo de Gobierno y un Consejo Social. 

Podrían fundirse en uno solo (Con-

sejo de Universidad) que dé cabida a 

representantes de los intereses so-

ciales porque, al fin y al cabo, las uni-

versidades no son ni de los profeso-

res ni de los alumnos, sino de toda la 

sociedad, que las costea con sus im-

puestos.  

Y por representantes de la socie-

dad civil entiendo prioritariamente 

empresarios con prestigio y disponi-

bilidad que incentiven la relación con 

las empresas; y no entiendo represen-

tantes de los partidos políticos o de 

las organizaciones sindicales. Y con-

sidero que ya es tiempo de cambiar la 

elección del rector, que pasaría a ser 

designado directamente por el Con-

sejo de Universidad entre académi-

cos de la propia u otra universidad 

que reúnan méritos suficientes y ca-

pacidad de gestión probada. Así fun-

cionan muchas de las universidades, 

públicas y privadas, de prestigio en 

todo el mundo.  

Los cambios en la gobernanza de-

berían incluir también la reducción 

del tamaño de los claustros, que pasa-

rían a ser simples órganos consulti-

vos y la posibilidad de que el rector 

nombre a su equipo directo y a los res-

ponsables de los centros para facilitar 

la gestión. Con  esta nueva estructura 

tendríamos rectores más fuertes y me-

nos dependientes del clientelismo que 

a veces imponen sus electores. Y ór-

ganos de gobierno más ágiles y con 

una composición más adecuada para 

una gestión eficaz. 

Búsqueda de financiación 
La financiación ha de ser mejorada. El 

objetivo europeo de invertir el 3% del 

PIB no va a ser ni fácil ni rápido de 

cumplir, pero tendría que mantener-

se. Pero la universidades han de hacer 

esfuerzos adicionales para recabar 

más recursos privados y gestionar con 

total transparencia unos y otros. Para 

una buena gestión deberían estable-

cerse sistemas de contabilidad analí-

tica   y distribuir una parte del presu-

puesto (20-25%) en función de los re-

sultados. 

Menos titulaciones 
Casi 6.000 títulos verificados parecen 

demasiados. Resulta necesario redu-

cir las titulaciones y dosificarlas, y 

hacerlo a escala nacional si se pre-

tende una auténtica racionalización 
del sistema. Y hay que fomentar la 

movilidad de los alumnos dentro de 

él y con el exterior. 

La dotación de un buen sistema de 

becas de movilidad no solo reduciría el 

sedentarismo, sino que facilitaría la su-

presión de un buen número de títulos 

demandados solo por una clientela lo-

cal y reducida. 

Internacionalización 
Y es imprescindible aumentar los ni-

veles de internacionalización de las 

universidades y facilitar la llegada 

de más estudiantes extranjeros al 

sistema. La supresión de la selecti-

vidad lo va a favorecer, pero habría 

que flexibilizar la política de visa-

dos y mejorar nuestra posición en 

los rankings.

2. ¿Qué propondría para mejorar la situación de nuestras universidades?

1.«Las reglas hacen que 
rectores y sindicatos no 
busquen la excelencia» 

ANTONIO VILLAR DOCTOR POR LA UNIVERSIDAD DE OXFORD CARLOS ELÍAS PROFESOR VISITANTE EN HARVARD

«No creo que una solución a los pro-
blemas de la universidad pueda ba-
sarse en el consenso con rectores y 
sindicatos. Porque su papel no es di-
señar instituciones para el futuro sino 
gestionar intereses más particulares. 
No se trata de que rectores y sindica-
tos sean “malvados”, sino que las re-
glas del juego establecidas hacen que 
se comporten de un modo que no es, 
en mi opinión, acorde con la búsque-
da de la excelencia».

2.«La financiación debe 
depender de los resultados 
de cada universidad» 

Propone «cambiar las reglas del jue-
go» y los incentivos a los agentes que 
participan en la docencia y la inves-
tigación. Aboga por selección del pro-
fesorado y de estudiantes, gestión uni-
versitaria y esquema de financiación. 
En este apartado, propone una finan-
ciación por objetivos donde las uni-
versidades se responsabilicen de sus 
resultados en investigación, docencia 
y transferencia, sin que dependa del 
número de estudiantes y de grupos.

2.«Para mejorar, 
bastaría con publicar el 
índice de endogamia»

Para este catedrático de Periodismo 
de la Carlos III, ahora visitante en Har-
vard, mejorar la universidad españo-
la «es fácil: bastaría con hacer públi-
co el índice de endogamia de sus de-
partamentos: cuántos profesores han 
hecho el doctorado allí y no se han 
movido, al menos una década, fuera 
de esas aulas. Y que los alumnos de-
cidan si quieren estudiar en un cen-
tro de pueblerinos o en uno donde la 
palabra universidad tenga sentido».

1.«En España apenas 
hay profesores que no 
sean “de los nuestros”» 

«La London School of Economics 
es una prestigiosa universidad bri-
tánica, pública y progresista. Cuen-
ta con 16  premios Nobel; pero lo 
que destaca su web es que tiene 
alumnos y profesores de 140 países 
y, sobre todo, que el 46% de sus pro-
fesores permanentes son de fuera 
del Reino Unido. Eso es lo que falla 
en la universidad española: apenas 
hay profesores que no sean “de los 
nuestros”».

√
Elección del rector 
«Sería desginado entre 
académicos con méritos 
suficientes y capacidad 
de gestión probada» 

Reducir la burocracia 
«Habría que ir a una 
fusión de centros y más 
adelante (¿ por qué 
no?) de universidades» 

Captación de fondos 
«Las universidades han 
de hacer esfuerzos 
para recabar más 
recuros privados» 

Lucha a la endogamia 
«Se debe pasar un tiempo 
en una universidad 
distinta a la que te 
confirió el doctorado»

Recetas para mejorar

La opinión de los expertos La Universidad no funciona
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1.«La sociedad necesita 
una universidad más 
emprendedora» 

C
reo que la Universidad espa-

ñola ha mejorado a lo largo de 

los últimos 30 años pese a las 

dificultades derivadas de la  

fuerte masificación. El reto de la can-

tidad limitaba cualquier otra ambi-

ción. Ahora vivimos tiempos distintos 

con más universidades, más profeso-

res y menos alumnos. El desafío de la 
calidad se ha vuelto imperativo. Nues-

tra Universidad ha progresado sin 

duda, pero necesita mejorar en mu-

chas cosas.  

Y como dice el informe de la comi-

sión de expertos para la reforma uni-

versitaria, a la que me honré en per-

tenecer, la primera condición para 

ese cambio  es reconocer las debili-

dades e insuficiencias del sistema a 

través de un diagnóstico fundamen-

tado, desapasionado y objetivo de la 

realidad. 

En el informe hay muchas propues-

tas planteadas casi siempre como op-

ciones que me parecen razonables, 

nada cosméticas, todas posibles, no 

imperativas, aunque con distintos ni-

veles y secuencias de aplicabilidad. Es-

tas son algunas de las que a mí me pa-

recen más importantes. 

∑ Uno de los integrantes 
de la comisión de 
expertos da las claves 
para mejorar el sistema

RAFAEL PUYOL 

EX RECTOR DE LA UNIV. 

COMPLUTENSE

Nuevo sistema de selección 
Si una Universidad vale lo que valen 

sus profesores, la primera medida de 

cambio es definir procedimientos para 

la selección de los mejores docentes e 

investigadores. Habría que volver a un 

sistema de acreditaciones públicas, 

(corregido para evitar los inconvenien-

tes de procedimientos previos seme-

jantes), con pruebas presenciales y co-

misiones juzgadoras elegidas por sor-

teo entre miembros que reúnan 

determinadas competencias. 

Para amortiguar la endogamia, 

los candidatos a las plazas ha-

brán de  pasar un tiempo en una 

institución académica distinta a la 

que les confirió el doctorado. Puede 

entenderse un cierto nivel de endoga-

La reforma que 
España necesita

1. ¿Cuál es en su opinión el principal problema de las universidades españolas?

Mª JOSÉ CATALÁ CONSEJERA VALENCIANA DE EDUCACIÓN CARLOS FLORES CATEDRÁTICO DE DCHO. CONSTITUCIONAL

La consejera valenciana de Educación, 
María José Catalá, considera que, «si 
la sociedad española quiere consoli-
darse como un referente de progreso 
y modernidad, necesita una universi-
dad emprendedora que nos permita 
avanzar en el camino del conocimien-
to y el talento». 

Así mismo, echa en falta que se pon-
ga en el centro de su actividad la «in-
novación empresarial y la empleabi-
lidad de sus titulados».

2.«Más innovación 
empresarial y 
empleabilidad» 

Junto a la conexión con la empresa 
y la empleabilidad, cree que «no se 
puede olvidar el compromiso con la 
cultura y el humanismo, «lo que nos 
define como personas». «Como no 
puede ser de otra manera –añade–, 
las administraciones educativas te-
nemos que impulsar y acompañar 
a las universidades, facilitándoles 
los medios necesarios para que pue-
dan dar soluciones a los problemas 
futuros de los ciudadanos».

2.«Hace falta prestigiar 
la labor docente, ahora 
minusvalorada» 

«Hace falta poner punto final a los 
cambios normativos que obligan a 
adaptar y readaptar planes y progra-
mas casi de manera ininterrumpida. 
También prestigiar la labor docen-
te, claramente minusvalorada res-
pecto de su rendimiento como inves-
tigador; y persuadir al alumnado de 
que una universidad comprometida 
con inserción en el mercado laboral 
no es una mera correa de transmi-
sión del capitalismo más salvaje».

1.«Es necesario reducir 
la insufrible burocracia 
universitaria» 

«Aunque una mejora de los fondos 
para investigación, un incremento sa-
larial,  y una reactivación de las becas 
y las contrataciones para contrarres-
tar el preocupante envejecimiento de 
las plantillas docentes serían muy bien 
recibidas, hay otras medidas que, con 
menor coste, serían muy útiles. Por 
ejemplo, reducir la insufrible buro-
cracia, que aboca al profesorado a de-
traer un tiempo precioso de su inves-
tigación para dedicarlo a la gestión». 

La Universidad no funciona La opinión de los expertos
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mia porque no siempre los candida-

tos locales han de ser los peores; lo que 

no tiene justificación es que en algu-

nas universidades roce el 100%. 

Menos universidades 
Quizás con exageración, algunos ha-

blan de una auténtica burbuja acadé-

mica universitaria, definida por un ex-

ceso de universidades, centros, estu-

dios y titulaciones. Personalmente, no 

me preocupa tanto el número de uni-

versidades como la poca diferenciación 

que existe entre ellas. La mayoría son 

generalistas, tienen los mismos siste-

mas de gobernanza, no poseen apenas 

capacidad para generar recursos pro-

pios y (mal) funcionan con intensos ni-

veles de burocracia interna que lenti-

fican y dificultan la gestión. La singu-

laridad y la competencia brillan por su 

ausencia en el panorama universitario 

español. Creo que habría que ir a una 

fusión de centros y más adelante (¿ por 

qué no?) de universidades; a una reduc-

ción y racionalización de la oferta edu-

cativa; a una mayor especialización; a 

una colaboración más intensa entre 

ellas; a unos sistemas de gobierno di-

ferentes; y a cambios en los modelos de 

financiación. 

Nuevo sistema de gobierno 
La propuesta de modificaciones en la 

gobernanza, la financiación y las ti-

tulaciones fueron tres de los grandes 

ejes del informe. Los sistemas de go-

bierno actuales se han quedado obso-

letos. Hay demasiados órganos ,con 

demasiados miembros y con unos pro-

cedimientos de elección inadecuados.  

No tiene sentido que exista un Con-

sejo de Gobierno y un Consejo Social. 

Podrían fundirse en uno solo (Con-

sejo de Universidad) que dé cabida a 

representantes de los intereses so-

ciales porque, al fin y al cabo, las uni-

versidades no son ni de los profeso-

res ni de los alumnos, sino de toda la 

sociedad, que las costea con sus im-

puestos.  

Y por representantes de la socie-

dad civil entiendo prioritariamente 

empresarios con prestigio y disponi-

bilidad que incentiven la relación con 

las empresas; y no entiendo represen-

tantes de los partidos políticos o de 

las organizaciones sindicales. Y con-

sidero que ya es tiempo de cambiar la 

elección del rector, que pasaría a ser 

designado directamente por el Con-

sejo de Universidad entre académi-

cos de la propia u otra universidad 

que reúnan méritos suficientes y ca-

pacidad de gestión probada. Así fun-

cionan muchas de las universidades, 

públicas y privadas, de prestigio en 

todo el mundo.  

Los cambios en la gobernanza de-

berían incluir también la reducción 

del tamaño de los claustros, que pasa-

rían a ser simples órganos consulti-

vos y la posibilidad de que el rector 

nombre a su equipo directo y a los res-

ponsables de los centros para facilitar 

la gestión. Con  esta nueva estructura 

tendríamos rectores más fuertes y me-

nos dependientes del clientelismo que 

a veces imponen sus electores. Y ór-

ganos de gobierno más ágiles y con 

una composición más adecuada para 

una gestión eficaz. 

Búsqueda de financiación 
La financiación ha de ser mejorada. El 

objetivo europeo de invertir el 3% del 

PIB no va a ser ni fácil ni rápido de 

cumplir, pero tendría que mantener-

se. Pero la universidades han de hacer 

esfuerzos adicionales para recabar 

más recursos privados y gestionar con 

total transparencia unos y otros. Para 

una buena gestión deberían estable-

cerse sistemas de contabilidad analí-

tica   y distribuir una parte del presu-

puesto (20-25%) en función de los re-

sultados. 

Menos titulaciones 
Casi 6.000 títulos verificados parecen 

demasiados. Resulta necesario redu-

cir las titulaciones y dosificarlas, y 

hacerlo a escala nacional si se pre-

tende una auténtica racionalización 
del sistema. Y hay que fomentar la 

movilidad de los alumnos dentro de 

él y con el exterior. 

La dotación de un buen sistema de 

becas de movilidad no solo reduciría el 

sedentarismo, sino que facilitaría la su-

presión de un buen número de títulos 

demandados solo por una clientela lo-

cal y reducida. 

Internacionalización 
Y es imprescindible aumentar los ni-

veles de internacionalización de las 

universidades y facilitar la llegada 

de más estudiantes extranjeros al 

sistema. La supresión de la selecti-

vidad lo va a favorecer, pero habría 

que flexibilizar la política de visa-

dos y mejorar nuestra posición en 

los rankings.

2. ¿Qué propondría para mejorar la situación de nuestras universidades?

1.«Las reglas hacen que 
rectores y sindicatos no 
busquen la excelencia» 

ANTONIO VILLAR DOCTOR POR LA UNIVERSIDAD DE OXFORD CARLOS ELÍAS PROFESOR VISITANTE EN HARVARD

«No creo que una solución a los pro-
blemas de la universidad pueda ba-
sarse en el consenso con rectores y 
sindicatos. Porque su papel no es di-
señar instituciones para el futuro sino 
gestionar intereses más particulares. 
No se trata de que rectores y sindica-
tos sean “malvados”, sino que las re-
glas del juego establecidas hacen que 
se comporten de un modo que no es, 
en mi opinión, acorde con la búsque-
da de la excelencia».

2.«La financiación debe 
depender de los resultados 
de cada universidad» 

Propone «cambiar las reglas del jue-
go» y los incentivos a los agentes que 
participan en la docencia y la inves-
tigación. Aboga por selección del pro-
fesorado y de estudiantes, gestión uni-
versitaria y esquema de financiación. 
En este apartado, propone una finan-
ciación por objetivos donde las uni-
versidades se responsabilicen de sus 
resultados en investigación, docencia 
y transferencia, sin que dependa del 
número de estudiantes y de grupos.

2.«Para mejorar, 
bastaría con publicar el 
índice de endogamia»

Para este catedrático de Periodismo 
de la Carlos III, ahora visitante en Har-
vard, mejorar la universidad españo-
la «es fácil: bastaría con hacer públi-
co el índice de endogamia de sus de-
partamentos: cuántos profesores han 
hecho el doctorado allí y no se han 
movido, al menos una década, fuera 
de esas aulas. Y que los alumnos de-
cidan si quieren estudiar en un cen-
tro de pueblerinos o en uno donde la 
palabra universidad tenga sentido».

1.«En España apenas 
hay profesores que no 
sean “de los nuestros”» 

«La London School of Economics 
es una prestigiosa universidad bri-
tánica, pública y progresista. Cuen-
ta con 16  premios Nobel; pero lo 
que destaca su web es que tiene 
alumnos y profesores de 140 países 
y, sobre todo, que el 46% de sus pro-
fesores permanentes son de fuera 
del Reino Unido. Eso es lo que falla 
en la universidad española: apenas 
hay profesores que no sean “de los 
nuestros”».

√
Elección del rector 
«Sería desginado entre 
académicos con méritos 
suficientes y capacidad 
de gestión probada» 

Reducir la burocracia 
«Habría que ir a una 
fusión de centros y más 
adelante (¿ por qué 
no?) de universidades» 

Captación de fondos 
«Las universidades han 
de hacer esfuerzos 
para recabar más 
recuros privados» 

Lucha a la endogamia 
«Se debe pasar un tiempo 
en una universidad 
distinta a la que te 
confirió el doctorado»

Recetas para mejorar

La opinión de los expertos La Universidad no funciona
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PABLO M. DÍEZ                      

CORRESPONSAL EN PEKÍN 

De las cien mejores universidades fun-

dadas en el mundo durante el último 

medio siglo, cuatro asiáticas figuran 

entre las cinco primeras. Teniendo en 

cuenta factores como el impacto de 

sus estudios académicos, sus premios, 

la ratio entre alumnos y profesores y 

su diversidad, así lo recoge la última 

clasificación de la revista británica «Ti-

mes Higher Education», que corona 

en el primer puesto a la Universidad 

de Ciencia y Tecnología de Pohang 

(Postech), en Corea del Sur.  

Le sigue la Escuela Politécnica Fe-

deral de Lausana, en Suiza, pero las 
tres siguientes se ubican también en 

Oriente: el Instituto Avan-

zado de Ciencia y Tecno-

logía de Corea del Sur 

(Kaist), la Universidad de 

Ciencia y Tecnología de 

Hong Kong y la Universi-

dad Tecnológica de 

Nanyang, en Singapur. 

Esta hegemonía es la 

mejor prueba del auge de 

la educación en Asia, el 

continente hacia el que 

está girando el mundo 

por su desarrollo económico y su po-

blación frente al declive de Occiden-

te, acelerado por la crisis. Como en 

cualquier otra sociedad en vías de de-

sarrollo, por ejemplo la española en-

tre los 60 y los 70, la educación se ha 

convertido en la principal prioridad 

de las familias asiáticas, que están ha-

bituadas a hacer grandes sacrificios 

e invierten buena parte de sus recur-

sos en la formación de sus hijos para 

garantizarles un futuro mejor. 

Acostumbrados desde pequeños a 

entornos superpoblados y, por lo tan-

to, muy competitivos, los alumnos asiá-

ticos llegan a la universidad proceden-

tes de algunos de los mejores sistemas 

educativos del mundo. Con Shanghái, 

Singapur, Taiwán, Hong Kong, Corea 

del Sur y Japón copando los primeros 

puestos de los informes PISA, no es de 

extrañar que las universidades quie-

ran sacar el máximo partido a dichos 

estudiantes. 

A todo ello se suma, además, la bo-

nanza económica que vive Asia y sus 

vastas oportunidades de negocio, que 

atraen fondos públicos y privados para 

invertir en investigación, contratar a 

los mejores docentes, fomentar las be-

cas y dotarse con las más modernas 

infraestructuras. 

«En China, las universidades eligen 

a los mejores alumnos según sus no-

tas y tienen mucho apoyo del Gobier-

no, que invierte grandes sumas de di-

nero en infraestructuras y becas, pero 
también fomenta la competitividad 

para subir su nivel», expli-

ca a ABC Rafael Martín Ro-

dríguez, quien lleva desde 

octubre de 2011 trabajan-

do en Shanghái como re-

presentante de la Univer-

sidad de Alcalá de Hena-

res en Asia-Pacífico.  

Además del factor eco-

nómico, destaca como otra 

de las razones de este auge 

que «en Asia hay un gran 

respeto a la jerarquía y el 

profesor es una figura con prestigio, 

lo que no significa que no haya quejas 

si no es bueno porque los docentes son 

evaluados por sus estudiantes». 

Gran competitividad 

Esta base sociológica confuciana, muy 

distinto a la europea y casi impensa-

ble en España, es también el secreto 

del éxito de las universidades japone-

sas, donde, a tenor de Martín Rodrí-

guez, «hay una gran competitividad 

entre los trabajos académicos de sus 

profesores e incluso en los torneos de 

todo tipo en los que participan los 

alumnos».  

Esfuerzo, fuertes inversiones y res-

peto a los profesores son, por tanto, 

las claves del éxito de las universida-

des asiáticas.

Inversión, esfuerzo y 
respeto al profesor 

Asia 

 el     mundo

AFP

La Universidad 
de Cambridge es 

la que más 
premios Nobel ha 

cosechado Más allá de lo inusual que resul-

ta que los rectores de nuestras 

universidades públicas se hayan con-

certado para difundir conjuntamen-

te un comunicado, sorprenden su 

contenido y su oportunidad. Dicen 

los rectores que son plenamente 

conscientes de la complicada situa-

ción económica de nuestro país. Pero 

reconocen que, a pesar de los recor-

tes sufridos, las universidades han 

hecho «un esfuerzo para seguir man-

teniendo los estándares de calidad 

en las tres grandes funciones de la 

universidad: la docencia, la investi-
gación y la innovación». ¿A qué vie-

ne entonces el comunicado? 

Los rectores piden –y ésta parece 

ser la justificación del comunicado– 

que las partidas destinadas a la univer-

sidad en los próximos presupuestos 

del Estado se consideren como inver-

sión y no como gasto, y que la univer-

sidad española tenga una financiación 

pública suficiente y sostenible. Aun-

que la primera petición es más discu-

tible, la segunda es del todo aceptable. 

Pero ¿había alguna circunstancia que 

exigiera hacer ahora el manifiesto? 

Los rectores hablan de «la inminen-

te aprobación de los nuevos Presu-

puestos Generales del Estado, y los 

presupuestos correspondientes a cada 

una de las Comunidades Autónomas». 

Lo cual es difícil de admitir, porque, 

si se hubieran tomado la molestia de 

saber cuando se discuten los Presu-

puestos, habrían caído en la cuenta 

de que estamos hablando de octubre. 

Todo parece indicar que a los recto-

res les interesaba salir ahora con un 

comunicado reivindicativo, aunque 

fueran muy discutible su contenido 

y su oportunidad.

El comunicado 
de los rectores

ANÁLISIS

JOSÉ MANUEL 
OTERO LASTRES

alumnos de grado  británicos a las 

grandes universidades de EE.UU., don-

de las tasas son cubiertas por genero-

sos esquemas de becas.  

El último ranking de la revista «Ti-

mes Higher Education» incluye tres 

británicas entre las diez mejores uni-

versidades del mundo: Oxford (segun-

da), Cambridge (séptima) y el Impe-

rial College de Londres en décimo pues-

to.  Un prestigio global asentado gracias 

a la fecundidad investigadora que ga-

rantiza la cultura de la libertad que 

rige, por lo general, el sistema británi-

co. Esta posición global podría ahora 

estar en peligro por las recientes res-

tricciones a la inmigración extranje-

ra que, según el alcalde conservador 

de Londres, provocaron ya en 2012 una 

reducción de un 22% de solicitudes de 

alumnos extranjeros. 

JOSÉ MANUEL OTERO LASTRES  ES 

CATEDRÁTICO DE DERECHO 

MERCANTIL EN LA UNIVERSIDAD DE 

ALCALÁ DE HENARES 

En alza 

Cuatro 
universidades 
asiáticas están 
entre las cinco 
primeras del 
mundo con 

menos de 50 
años

Las claves de los mejores campus La Universidad no funciona
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En este escenario, donde todos 
mienten y dicen la verdad al mismo 

tiempo, solo volviendo a lo básico 
podemos evitar lo peor 

L
A crisis de Ucrania empieza a ser guerra ci-

vil ucraniana y los esfuerzos se centran en 

que no se convierta en guerra europea. La 

única buena noticia es la liberación de los 

observadores de la OSCE, pero el ejército de Kiev 

continúa su avance para aplastar la sublevación 

rebelde y estos siguen resistiendo, con bajas cada 

vez más altas por ambas partes, mientras quienes 

están detrás cruzan acusaciones. El oeste acusa a 
Putin de haber roto todas las reglas al haberse ane-

xionado Crimea y alentar el independentismo de 

otras regiones, lo que es verdad. Putin acusa al oes-

te de haber alentado un golpe de estado en Kiev y 

depuesto a un presidente elegido en las urnas, que 

también es verdad. Occidente amenaza con san-

ciones económicas y Putin advierte que Kiev ha 

cerrado la puerta a la solución pacífica al despa-

char tropas contra su propio pueblo. En este esce-

nario, donde todos mienten y dicen la verdad al 

mismo tiempo, solo volviendo a lo básico podemos 

evitar lo peor. Lo básico es: 

–Ucrania está formada por dos comunidades 

muy diferenciadas, una orientada histórica, cultu-

ral e incluso religiosamente, hacia Europa; la otra 

orientada hacia Rusia, sin que ninguna de ellas re-

nuncie a su herencia. Una Rusia formando parte 

de la UE solucionaría el problema, pero falta mu-

cho para ello. Si llega. 

 –La intervención militar occidental está descar-

tada por la cercanía de las tropas rusas, que les da 

una enorme ventaja estratégica. Aparte de ser una 

opción que muy pocos, de hecho, solo los extremis-

tas de ambos bandos, desean. 

  –Las sanciones económicas harán daño a Ru-

sia. Pero también a Europa. Dos cifras lo dicen todo: 

el comercio de la UE y Rusia alcanzó los 370.000 

millones de dólares en 2012. El comercio ruso-nor-

teamericano, solo 26.000 millones. Obama ofrece 

a los europeos gas norteamericano, pero mientras 

el dinero que recibe Putin por el suyo vuelve a Eu-

ropa en compras rusas, el que pagaría por el nor-

teamericano no volvería. Nada de extraño que los 

europeos se anden con cuidado no vaya a salirles 

el tiro por la culata. 

–Ucrania no puede ser un modelo del nuevo or-
den mundial, porque no sería orden, sino desor-

den. Lo que ha fallado es la imprevisión por todas 

las partes, centrifugando un país sin apenas cohe-

sión interna y los extremistas tirando en sentidos 

opuestos. Ganador, de momento, es quien tiene las 

mejores bazas, Putin, que ha aprovechado la opor-

tunidad para quedarse con una buena tajada y ame-

naza con llevarse otra aún mayor. ¿Resistirá la ten-

tación? 

–Solo la vuelta al statu-quo anterior, con garan-

tías de que Ucrania no va a ser ni una amenaza para 

Rusia ni parte de Rusia, es decir, su finlandización, 

podrá devolver el genio de la guerra a la botella. Ese 

proceso tendría que empezar en las elecciones pre-

vistas para el 25 de mayo, a celebrar en condicio-

nes satisfactorias para todos los ucranianos. Es la 

única forma de que no haya otra guerra «inespe-

rada» en Europa. 

Pero no sé si es demasiado tarde.

JOSÉ MARÍA  
CARRASCAL

UCRANIA

El eclipse de las universidades 
anuncia el final de un tipo de 

poder fundamentado en la 
producción y el control del saber 

E
l hecho innegable de la crisis terminal de 

la  universidad es inseparable de la desle-

gitimación general de la autoridad políti-

ca. Precisamente por eso resulta tan cu-

rioso que los poderes públicos hayan tomado la 

iniciativa de desmantelar una institución cuya 

función principal ha consistido, desde la aparición 

del Estado moderno hasta el presente, en asegu-

rar la reproducción de la autoridad legítima. Pa-
rece un suicidio bastante estúpido. Quizá los po-

deres públicos estén buscando otra fuente de le-

gitimidad definitivamente separada del saber, 

ahora que el saber –o, más exactamente, los sabe-

res– se ha vuelto accesible a todo el mundo gra-

cias a internet. El problema es que no hay otra 

fuente disponible. 

Desde la aparición simultánea del doble mode-

lo de la universidad laica –el napoleónico y el hum-

boldtiano– que vino a sustituir en Europa a la uni-

versidad eclesiástica tradicional tras el derrum-

bamiento del Antiguo Régimen, el saber constituyó 

la base del poder político, y de ahí que los gobier-

nos se arrogasen celosamente el monopolio de la 

enseñanza superior para controlar el proceso de 

reproducción de las élites. Ahora bien, dicho mo-

nopolio fue aceleradamente liquidado desde fina-

les de la II Guerra Mundial por dos fenómenos de 

muy distinto origen ideológico pero que a la larga 

se revelaron convergentes: la autonomía univer-

sitaria y la extensión del modelo americano, es de-

cir, el de la universidad como una dimensión más 

del libre mercado. El primero arrancó la gestión 

de las universidades al Estado en beneficio de las 

comunidades universitarias, un tipo nuevo de so-

ciedad flotante que comprendía a profesores, es-

tudiantes y personal de administración (en la prác-

tica, un complejo de distintos sindicatos y grupos 

estamentales que se ponían de acuerdo para cap-

tar partes sustanciosas de los presupuestos públi-

cos y que se tiraban los trastos a la cabeza a la hora 

de repartírselas). Inevitablemente, las universida-

des públicas derivaron hacia laboratorios de la lu-

cha política, con sus claustros convertidos en si-

mulacros de parlamentos. El segundo reprodujo 

en Europa la constelación de universidades priva-

das característica de los EE.UU., con la diferencia 

de que la escasez de recursos y la ineficacia del 
fund raising las condenaba a depender en buena 

parte de las subvenciones públicas. Los gobiernos 

se vieron así despojados del control directo de la 

enseñanza superior pero obligados a subvencio-

narla. Con todo, el sistema funcionó mientras la 

reproducción de las elites políticas dependió de 

las universidades nacionales. 

En los años ochenta enseñé en universidades 

públicas de México, el país donde se inventó la au-
tonomía universitaria. Asistí a un cambio revolu-

cionario: los grandes partidos dejaron por enton-

ces  de reclutar sus elites en El Colegio de México 

y la UNAM, y comenzaron a aparecer en sus cús-

pides graduados y doctores procedentes de las uni-

versidades estadounidenses de la Ivy League. En 

Europa, la americanización de las élites se gene-

ralizaría solo a comienzos del nuevo milenio, pero 

coincidió además con un descrédito de los sabe-

res universitarios, que la proliferación de carísi-

mos másters y de rankings arbitrarios trata en 

vano de paliar. Recomiendo a los interesados en 

este asunto un divertido ensayo de un profesor de 

Stanford, el filósofo francés Michel Serres, que aca-

ba de aparecer en español: Pulgarcita (Petite pou-
cette, en el original), publicado por Gedisa. No creo 

que sorprenda a los profesores. Ni siquiera a los 

estudiantes, pero acaso contribuya a que algunos 

políticos se caigan del guindo. Porque lo que Se-

rres llama el «Fin de la era del saber» es también 

el fin de la era del poder. Ni más ni menos.

PROVERBIOS MORALES

JON  
JUARISTI

ECLIPSES

PUEBLAPOSTALES
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A VUELTAS CON £SPA~A
JOS~" LUIS O~MEZ

FaUna au ocrf ca
en ta n versidad
L~ Conferencia de Rectores de Espafia, queepresenta a 50 campus universitarios ptl-
blicos y25 privados, considera que si el Go-
bierno ha decretado el fin de la crisis y confia
en el inicio de la recuperaci6n, Educaci6n de-
berfa retirarles la soga. Puede set razonable
su reivindicaci6n, si bien serfa m~is justo que
esa soga se le retire a todo el pals.

Las rei’,~mdicaciones de los rectores tienen
que vet con las plantillas docentes, la investi-
gaci6n, los precios de las matrfculas y las be-
cas. Parecen justificadas, pero les faltan al
menos dos cosas: reducir, de paso, su gasto
improductivo y asumir una clara apuesta pot
la bfisqueda de financiaci6n en las empresas,
a cambio de proyectos rentables para ambas
partes. Seguramente falta un poco de autocri-
tica en la lJnivarsidad y porter en valor las es-
trategias de rectores como los de la Pompeu
Fabra, la Aut6noma de Barcelona, la deVigo o
la del Pais Vasco.

Los rectores no entran a valorar si tienen
muchos o pocos estudiantes pero la realidad
indica que en Alemania tiene un 30 pot cien-
to de los j6venes que estudian en la 1Jniversi-
dad y un 70 pot ciento en la formaci6n profe-
sional, mientras queen Espafia es justo al re-
vOs. Claro queen Alemania sus empresas
asumen como inversi6n rentable la financia-
ci6n de las pr~lcticas de los estudiantes de la
formaci6n profesional dual, mientras que el
empresariado espafiol, menos productivo, se
pone de perfiI.

Tal vez a los directores les irfa bien revisar
su modelo y centrar su apuesta en la investi-
gaci6n. Ya Joseph Alois Schumpeter postul6
que los ciclos de la economfa comienzan y
terminan con innovaciones tecnol6gicas,
mientras que el fil6sofo, politico y cientffico
estadounidense Franklin habia expresado al-
go parecido en su dfa: ~No hay inversi6n m~s
rentable que la del conocimiento~.
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He encargado a los alumnos que prepa-
ren una exposición en clase. Les he dado
instrucciones sencillas: disponen de 10mi-
nutos para explicarla, no pueden llevarla
escrita solo (¡ay, qué trabajo cuesta escri-
bir “solo” sin tilde!) una pequeña ficha
para orientarse. El tema es libre y deben
haber consultado varias fuentes para su
composición.

El primer alumno nos habla de lamoda
del selfie. En su opinión el aumento de este
fenómeno responde al culto al cuerpo y a
un egocentrismo galopante que nos empu-
ja a olvidarnos de lo que nos rodea. La
clase ha aplaudido su intervención.

El segundo en intervenir ha salido sin
un solo papel. Explica que noha tenido que
consultar fuentes, que se basa en su expe-
riencia directa y que no ha sabido cómo
titular su exposición: ¿la crisis? ¿el final de
las ilusiones? ¿realmente estamos saliendo
del túnel?

“Cuando la crisis empezó, éramos casi
igual de pobres —comienza— pero tenía-
mos algunas cosas que creíamos perma-
nentes. Mi padre ya estaba prejubilado
por enfermedad y su pensión era escasa.
Cada semana íbamos a la farmacia a reco-
ger los ocho medicamentos que necesita
tomar diariamente. Ahora no vamos todas
las semanas. Algunas veces lo estiramos
10 o 15 días. Depende. Cada vez que vamos
a por los medicamentos tenemos que pa-
gar siete o 10 euros. No es gran cosa, pero
hay semanas que nos viene muy mal, por
eso cada día se salta alguna pastilla para
que la cajita le dure más”. La clase se ha
quedado en completo silencio. “Soy hijo de
jornaleros y nieto de jornaleros. Venir has-
ta aquí me cuesta una larga caminata ca-
da día. Aún así, mi familia y yo teníamos la
ilusión de que hiciera estudios superiores.

Mis padres estaban muy orgullosos por-
que hubiera sido el primero de toda mi
familia. Pero ahora creo que es imposible.
En el caso de que me dieran una beca me
la pagarían a final de curso y nosotros no
podemos aguantar ese tiempo”. La clase
está absolutamente conmovida, las bocas
fruncidas, los ojos completamente abier-
tos, redondos, para evitar lágrimas inúti-
les. Pasaron después algunas otras cosas
pero voy a poner fin a la escena. Ya es
suficiente.

Hoy es 4 de mayo. A miles de estudian-
tes todavía no les han ingresado sus becas.
Quienes ya las han recibido certifican que
han cobrado mucho menos que en años
anteriores. Los que esperan todavía no sa-
ben cuál es la cuantía. Han inventado un
tramo variable tan difícil de descifrar que
han anunciado para el próximo año un si-
mulador de cálculomúltiple. Antes cuando
aspirabas a una beca sabías cuál era su
cuantía. Ahora no. Los requisitos se han
vuelto prolijos y algunos absolutamente su-
rrealistas. Por ejemplo, en bachillerato, si
tematriculas en un curso completo puedes
tener beca, pero si vuelves a los estudios

con 80% de asignaturas por completar, no
tienes derecho alguno.

El Ministerio de Educación ha tomado
el principio de igualdad y lo ha retorcido
de tal forma que se parece al de lamalvada
discriminación. Quienes entregan la solici-
tud de una beca o ayuda se adentran en un
universo desconocido de cálculos, plazos,
estimaciones que no conocen y que les im-
piden planificar su vida ¡Que vuelva Kafka,
por favor y nos relate la maldad de esta
burocracia postmoderna! Ya no hay becas,
sinopostbecas que se entregan casi al finali-
zar el curso. Mientras tanto los estudian-
tes, para sobrevivir en las aulas, necesitan
préstamos de familiares o de bancos, o sea,
una especie de prebecas que ni Kafka po-
dría imaginar en sus laberintos. Quienes
no lo consiguen, se marchan en silencio.

¡Qué equivocados estábamos los que
anunciábamos que con esta política educa-
tiva los pobres saldríandel sistema educati-
vo superior en unos 10 o 15 años! Bastarán
dos o tres cursos para que losmás desfavo-
recidos desaparezcan sin dejar más rastro
que el de su tristeza. Mientras, el mons-
truo sonríe.

CONCHA
CABALLERO

La última vez que el PSOE de An-
dalucía celebró una victoria elec-
toral fue hace cinco años, el 7 de
junio de 2009. A partir de esa fe-
cha, los socialistas han encadena-
do tres derrotas consecutivas (en
municipales, generales y autonó-
micas), las mismas victorias que
suma el Partido Popular. Desde
esa fecha, todo ha cambiado en el
panoramapolítico deAndalucía y
en todos los partidos. Ha dimitido
un presidente de la Junta (José
Antonio Griñán), que asumió la
jefatura del Gobierno por la dimi-
sión de otro (Manuel Chaves).

El jefe real de la oposición du-
rante 20 años, con independencia
de sus idas y venidas a Madrid
(Javier Arenas), dio un paso atrás
después de no lograr por cuarta
vez su objetivo de presidir la Jun-
ta, abriendo un periodo de interi-
nidad en el PP andaluz. E Izquier-
da Unida forma parte, desde las
autonómicas de 2012, de un Go-
bierno compartido con los socia-
listas, tras pagar muy cara la eta-
pa de la pinza (1994-1996).

Las europeas del próximo 25
de mayo van a ser el primer ter-
mómetro para medir la salud de
los partidos, aun cuando en esta
convocatoria la abstención es
muy alta y, según pronostican las
encuestas, en esta ocasión lo será
todavíamás. En las celebradas en
2009, la participación en Andalu-
cía fue del 41,7%, tres puntos me-

nos que la del conjunto de Espa-
ña. En el Estado, ganó el PP con
24 escaños y el 42,1% de los votos.
El PSOE sacó 23 eurodiputados y
el 38,7% de las papeletas. Dos re-
presentantes salieron por IU, con
el 3,7%.

Por el contrario, en Andalucía
los socialistas obtuvieron el 48,1%
de los votos, 8,5 puntos más que
el PP. Izquierda Unida sacó el
5,2% de los sufragios. La última
encuesta conocida, en febrero pa-

sado, es la realizada por el Centro
deAnálisis yDocumentaciónPolí-
tica y Electoral deAndalucía de la
Universidad deGranada, cuyo da-
to más significativo es el aumen-
to “alarmante de la apatía políti-
ca”. Los socialistas, en una convo-
catoria autonómica, serían los
más votados con el 36,7%; el PP
obtendría el 31,1%; e IU, el 15,5%.
Estas son algunas de las claves
andaluzas de los comicios al Par-
lamento europeo del 25 de mayo.

El estreno electoral de los
líderes andaluces

Susana Díaz (PSOE), Juan Ma-
nuel Moreno Bonilla (PP) y Anto-
nio Maíllo (IU) se estrenan como
máximos responsables de sus for-
maciones. Los tres partidos han
organizado caravanas electora-
les, algo hasta ahora reservado
para otras convocatorias. ¿Qué
significan las caravanas? Que los
tres líderes tienen garantizadas

su aparición en los medios de co-
municación públicos, obligados a
dar informaciónminutada ymuy
controlada en sus informativos
diarios.

Díaz ha vivido como secreta-
ria de Organización del PSOE an-
daluz las tres derrotas últimas de
su partido. Asumió la secretaría
general en noviembre de 2013, ca-
si tres meses después de acceder
a la presidencia de la Junta de
Andalucía. En el PSOE andaluz
dan por hecho que tras cinco
años de sequía, esta vez supera-
rán al PP. “Algomedice que pron-
to van a dejar de ser el partido
más votado”, aseguró la socialis-
ta elmiércoles pasado en el Parla-
mento en dirección a la bancada
popular. La meta que se ha pues-
to es modesta. “Con un voto más
me conformo”, aseguran que ha
dicho a los suyos. Pero ya sea por
uno o por cientos o miles de vo-
tos, el PSOE podrá esgrimir ante
los ciudadanos el haber recupera-
do la cabeza de la clasificación
electoral.

Moreno Bonilla asume estas
elecciones, que nunca ha ganado
el PP en Andalucía, como un en-
sayo de las autonómicas y, sobre
todo, como una oportunidad pa-
ra subir en su índice de conoci-
miento ciudadano. Según fuentes
del PP, ahora lo conoce el 30% de
los andaluces, aunque este por-
centaje no es homogéneo en to-
das las provincias. En la suya,Má-
laga, este porcentaje se dispara al
70% y en otras no alcanza el 20%.

Aseguran en este partido que
para su líder, que aún no tiene
cogidas todas las riendas de la
organización regional, las euro-
peas no son ninguna prueba de
fuego, porque hace tan solo dos
meses que asumió la presiden-
cia del PP. Moreno estará empo-
trado en todas las visitas de mi-
nistros, de Mariano Rajoy, que
acudirá dos veces a Andalucía, y
del candidato Miguel Arias Ca-
ñete. Éste tiene previsto centrar
su mensaje en Andalucía en la
agricultura, después de una ne-
gociación que estiman exitosa
sobre la Política Agraria Comu-
nitaria. El dirigente popular se
centrará en las zonas urbanas e
instará a Díaz a un debate televi-
sado, aun cuando estos espacios
están reservados para los candi-
datos. Ante el no de la socialista,
ya tienen preparada la respues-
ta: Díaz no da la cara, no respon-
de y prefiere las fotos cómodas.

El coordinador de IU, Anto-
nioMaíllo, también subirá al au-
tobús electoral. Son las prime-
ras elecciones de la nueva direc-
ción de Izquierda Unida y no
desde la dura oposición, sino
desde la plataforma del Gobier-
no lo que le ha permitido, según
admiten fuentes de la federa-
ción, ampliar sus alianzas con
más sectores.

En esta organización no pier-
den de vista que el 65% de los
andaluces vive en municipios
gobernados por alcaldes del PP
y que estas elecciones preceden
a las municipales de dentro de
un año. En los comicios locales
es donde IU espera romper to-
dos sus techos. Maíllo se va a
centrar principalmente en las
zonas urbanas, la misma área
de preferencia de Moreno. “Lo
importante del resultado de es-
tas elecciones es la tendencia
quemarquen, porque para noso-
tros lo fundamental son las mu-
nicipales que vendrán después.
Y cuanto más fuertes seamos
más podremos condicionar en
otros ámbitos”, afirman desde
IU, lo que suena a recado a sus
socios socialistas.

Cinco días después de las eu-
ropeas, IU ha convocado un Con-
sejo Andaluz, el máximo órgano
entre asambleas, para aprobar
el proceso y el calendario de no-
minación de su candidato a la

Junta, que con toda seguridad,
será Maíllo.

PSOE e IU compiten por el
mismo espacio

Los partidos que integran el Go-
bierno andaluz, PSOE e IU, van
a competir por el mismo espacio
electoral. Sus dirigentes no pre-
vén, de entrada, choques fronta-
les, aunque aún está reciente la
crisis provocada por el realojo
de la corrala La Utopía. “Tene-
mos muy claro que somos fuer-
zas autónomas”, dicen desde IU.
“En el discurso general sobre Eu-
ropa no tenemos muchas dife-

rencias”, opinan desde el PSOE.
Pero un buen resultado de Iz-

quierda Unida en todo el Estado
“como consecuencia de una su-
bida en Andalucía”, sí puede avi-
var el debate abierto en algunos
sectores del PSOE andaluz so-
bre las relaciones con IU, asegu-
ran fuentes del PSOE. En este
partido, hay dirigentes que opi-
nan que no se deben dejar sin
responder algunas críticas que
reciben desde IU, aun sabiendo
que la distancia entre ambas or-
ganizaciones en Andalucía es
muy amplia.

Desde el Partido Popular ase-
guran que, según sus datos, IU

“está creciendo a costa del PSOE”
y es por eso por lo que ahora du-
dan de que Susana Díaz vaya a
adelantar las elecciones andalu-
zas al próximo otoño como ha ve-
nido manteniendo Moreno Boni-
lla desde que fue elegido presi-
dente regional. “El efecto Susana
le ha servido al PSOE para amor-
tiguar su desgaste, pero el PP em-
pieza a recuperar a su electorado
y los números no le salen”, sostie-
nen fuentes populares.

Pesimismo por la salud del
PSOE federal

Aunque entre los socialistas no

albergan dudas acerca de que
volverán a ser los más votados
en Andalucía —si bien está por
ver si en todas las provincias—,
hay mucha preocupación por el
resultado que se cosechará en
toda España. “La dirección fede-
ral no sabe ni la hora que es”,
afirma un dirigente sobre la
campaña y el rumbo del equipo
del secretario general, Alfredo
Pérez Rubalcaba. Esta fuente re-
conoce que “hay pesimismo” pa-
ra las europeas. “Parece que el
PP se hunde pero el misterio in-
sondable es cuánto se va a hun-
dir el PSOE”, añade.

Son muchos los socialistas
que auguran que si la lista que
encabeza Elena Valenciano no
lograr superar a la de Miguel
Arias Cañete, tras dos años de
duros y drásticos recortes del
Gobierno de Mariano Rajoy, se
abrirá un fuerte debate interno.
“Si el partido no gana, la direc-
ción federal va a quedar muy to-
cada”, pronostican varios diri-
gentes, quienes anticipan que
en ese caso se abrirá una etapa
de inestabilidad. El papel que po-
dría jugar en este supuesto el
PSOE de Andalucía con una Su-
sana Díaz muy fortalecida es
una incógnita y un terreno abo-
nado, en este momento, a múlti-
ples especulaciones.

Mensajes europeos de
lectura andaluza

El discurso europeo de Díaz gi-
rará en destacar el camino erró-
neo que, en su opinión, está si-
guiendo las autoridades de la
UE y en subrayar que otra polí-
tica es posible como la que se
ejecuta en Andalucía. El proble-
ma del PSOE es que no puede
poner de ejemplo la gestión de
gobiernos socialdemócratas eu-
ropeos como el francés, que es-
tá acometiendo duros recortes.
El PP de Moreno defenderá las
reformas emprendidas por Ra-
joy como la mejor vía para salir
de la crisis y también se va a
abonar al lema de “otro Gobier-
no es posible” con el “nuevo pro-
yecto del PP para Andalucía”.
IU apuesta por la pedagogía, ex-
plicará cómo afectan las políti-
cas europeas a Andalucía y la
necesidad de una Europa “de
las personas”.

Las claves andaluzas de las europeas
A Los líderes de PSOE, PP e IU, que harán caravana, debutan en unas elecciones
A Los socialistas confían en sumar su primera victoria tras tres derrotas seguidas

Inventos Wert:
la ‘postbeca’

Antonio Maíllo dialoga con el líder nacional de IU, Cayo Lara (derecha), el pasado verano. / p. puentes

LOURDES LUCIO
Sevilla

La presidenta de la Junta, Susana Díaz, abraza a la candidata socialista a las elecciones europeas, Elena Valenciano, el pasado marzo en Málaga. / garcía santos

Juan Manuel Moreno Bonilla, junto a María Dolores de Cospedal, en el congreso que eligió al primero. / p. puentes
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Siete universidades españolas fi-
guran entre los 100mejores cam-
pus jóvenes del mundo, según el
ranking que elabora anualmente
la publicación británica Times
Higher Education (THE) para cla-
sificar lasmás destacadas institu-
ciones educativas de ámbito supe-
rior demenos de 50 años. España
es, además, el cuarto país —por
detrás de Reino Unido, Australia
y EE UU— con más campus en
este top 100.LaUniversidad Pom-
peuFabra, creada en 1990 enBar-
celona, ocupa el puesto 13º.

Times Higher Education elabo-
ra una de las clasificaciones inter-
nacionales de universidades de
mayor repercusión, junto a la
que hace la Universidad de
Shanghái. Desde 2012, publica
también el ranking de campus de
menos de 50 años; en la clasifica-
ción general la media de edad de
las 100 mejores instituciones es
de 200 años. Ninguna universi-
dad española se cuela entre las
100 mejores en el ranking gene-
ral de THE (la Pompeu Fabra, la

mejor situada, está en el puesto
164º), pero en el top 100 de cen-
tros jóvenes Españamejora nota-
blemente su posición: con los sie-
te campus que coloca entre los
mejores, supera a Francia (con
seis), a Alemania (seis), Canadá
(cinco) Taiwán (cuatro) o Hong
Kong (tres).

Además de la Pompeu Fabra,
aparecen entre las 100 mejores
la UniversidadAutónoma de Bar-
celona (en el puesto 23º), la Uni-
versidad Autónoma de Madrid
(58º), la Universidad Rovira i Vir-
gili, de Tarragona (66º), la Univer-
sidad de Vigo (76º), la Universitat
Politécnica de Valencia (77º) y la
Universidad Politécnica de Cata-
luña (95º). La mejor universidad
del mundo de menos de 50 años
es, según el ranking, la Pohang

University of Science and Tech-
nology de Corea del Sur (en la
clasificación general ocupa el
puesto 60).

La publicación analiza 13 indi-
cadores, englobados en cinco ca-
tegorías: investigación, repercu-
sión de la producción científica
(número de citas), docencia, inter-
nacionalización e innovación.
Son los mismos indicadores que
en la clasificación general, pero
se reduce el pesodel prestigio aca-
démico porque las instituciones
antiguas gozan de más prestigio
por “su larga herencia de excelen-
cia”, dice la publicación. En el ca-
so de los campus jóvenes, añade,
el análisis debe basarse más en
indicadores “duros” y “objetivos”.

Las universidades españolas
acostumbran a quedar muy reza-
gadas en las clasificaciones inter-
nacionales. En la de la Universi-
dad de Shanghái (que encabeza
la estadounidense Harvard) hay
que esperar hasta el puesto 200º
para encontrar a la Universidad
Autónoma de Barcelona.

La publicación británica de-
fiende la necesidad de una clasifi-
cación de centros jóvenes —en la
que no se compite, claro, con los
grandes campus del mundo, co-
mo el Instituto de Tecnología de
California (Caltech), Oxford, Har-
vard, Stanford o elMassachusetts
Institute of Technology (MIT),
porque las instituciones antiguas
“gozan de ventajas significativas”
en las listas generales. Entre
otras, dice, que “han tenido mu-
cho tiempo para acumular pro-
piedades y riqueza”.

Siete universidades españolas,
en el ‘top 100’ de campus jóvenes
España es el cuarto país con más centros entre los mejores de menos
de 50 años P La Universidad Pompeu Fabra de Barcelona ocupa el puesto 13º

ELSA GARCÍA DE BLAS
Madrid

En los ‘rankings’
generales España
no figura entre
los 100 mejores

Univ.  Pohang de Ciencia y Tecnología

Escuela Politécnica Federal de Lausanne

Instituto Avanzado de Ciencia y Tecnología

Univ. de Hong Kong de Ciencia y Tecnología

Univ. Tecnológica de Nanyang

Univ. de Maastricht

Univ. de California, Irvine

Univ. Paris-Sud

Univ. Pierre et Marie Curie

Univ. de Lancaster

Univ. de California, Santa Cruz

Univ. de Warwick

Univ. de Illinois at Chicago

Univ. Pompeu Fabra

Univ. de Texas at Dallas

Univ. Autónoma de Barcelona

Univ. Autónoma de Madrid

Univ. de Rovira i Virgili

Univ. de Vigo

Univ. Politécnica de Valencia

Univ. Politécnica de Cataluña

Ranking de instituciones de menos de 50 años de antigüedad.

UNIVERSIDAD PAÍS PUNTUACIÓN
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Las mejores universidades jóvenes
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Formación & Empleo

Principales motivaciones

FUENTE: UNIVERSUM/PEOPLEMATTERS ABC
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Formación y

desarrollo profesional

Ingeniería / IT

Ambiente de trabajo

dinámico y creativo

Innovación
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para el futuro profesional

Productos y servicios
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Empresariales

Formación y

desarrollo profesional
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el futuro profesional

Líderes que apoyen

el desarrollo
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Ingeniería / IT

Ambiente de trabajo

dinámico y creativo
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desarrollo profesional
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el futuro profesional
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49%
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44%

42%

46%

43%

43%

43%

47%

44%

43%

40%

Encuesta de expectativas laborales 

LUCÍA DORRONSORO 

L
os universitarios españoles pre-
fieren aprender, crecer y desa-

rrollarse profesionalmente en 

entornos dinámicos y creati-

vos. Por ello, la mayoría de los «casi li-

cenciados» aspira a formar parte de 

empresas con la capacidad de satisfa-

cer estas demandas. Los jóvenes de la 

«Generación Z» —los nacidos a partir 

de mediados de los años 90— otorgan 

también importancia desde la univer-

sidad a la necesidad de encontrar pun-

tos de equilibrio entre el salario per-

cibido y la conciliación entre el traba-

jo y la vida privada. 

Estas son algunas de las conclusio-

nes que se pueden extraer del mayor 

estudio sobre «Expectativas laborales» 

entre universitarios, un informe que 

realiza a a nivel mundial Universum, 

empresa de investigación de mercados 

en Employer Branding (Marca como 

Empleador) que, desde hace 20 años, 

identifica cuáles son las principales as-

piraciones y motivaciones de los estu-

diantes que están a punto de terminar 

su etapa universitaria. Una infor-

mación muy valorada por las 

empresas que compiten para 

captar el nuevo talento que, 

cada año, se incorpora al 

mercado. 

Empresarios o 
ingenieros 
La investigación se centra espe-

cialmente en dos ramas de estudios: 
Business o Empresariales e Ingenie-

ría/IT, ya que son los dos grupos más 

representativos de la realidad univer-

sitaria actual. La encuesta se estruc-

tura en cuatro epígrafes —caracterís-

ticas del trabajo a realizar, remunera-

ción y oportunidades de desarrollo, 

reputación e imagen como empleador 

y gente y cultura— que se dividen a su 

vez cada uno de ellos en otras diez va-

riables. 

Para los universitarios españoles el 

aspecto más importante para elegir 

una empresa es la formación y desa-

rrollo profesional que esta le ofrezca, 

un factor que alcanza un 62% en am-

bos grupos, una coincidencia que no 

se repite ni en el entorno europeo ni en 

el resto del mundo. Las lecturas pue-

den ser múltiples, según la consultora 

PeopleMatters: por la desconfianza ha-

Cómo son las 
empresas preferidas 
por los universitarios
∑ Los estudiantes 

españoles apuestan 
por la formación y el 
desarrollo personal

cia una economía que no termina de 

despegar, por la creencia de que la úni-

ca forma de afrontar  esta situación es 

formándose y creciendo dentro de la 

empresa, o porque España se encuen-

tra en este aspecto un paso atrás. 

Llama también la atención 

que el «empleo estable» no 

sea una expectativa priori-

taria para este colectivo. En 

concreto, el porcentaje es 

mucho más bajo entre los 

universitarios españoles 

(27%) que entre la media glo-

bal (35%), incluso en países en 

donde casi no se ha hablado de crisis. 

La remuneración tampoco es un fac-
tor clave que lleve a nuestros estudian-

tes a decantarse por una empresa, pero 

sí lo son, sin embargo, las «buenas re-

ferencias para el futuro profesional» 

(56% empresarios, 53% ingenieros). 

Como la innovación, sobre todo en el 

caso de los perfiles técnicos (53%), y el  

entorno dinámico y creativo (57%).

 
Los 

ingenieros 
valoran la  

innovación y  
creatividad 

Medio millón de 
jóvenes encuestados 
en todo el mundo 

Cerca de 500.000 universitarios 

de los últimos cursos proceden-

tes de numerosos países de Euro-

pa, América, Oriente Próximo y 

Asia-Pacífico han participado en 

la encuesta sobre «Expectativas 

laborales» que realiza de forma 

anual Universum. Gracias a este 

exhaustivo cuestionario que arro-

ja datos recopilados en 2013, las 

empresas pueden conocer previo 

pago cuáles son las principales 

motivaciones de los jóvenes a la 

hora de encontrar su primer 

empleo, qué les llama la atención 

de una empresa como empleador 

y qué les haría decantarse por 

una u otra organización. En el 

caso español, la muestra corres-

ponde a 13.000 estudiantes, y se 

ha contado con la colaboración 

con PeopleMatters.
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La revancha de los becarios
DESARROLLO DE CARRERA

Los conflictos legales a los que se han tenido que enfrentar en los últimos meses numerosas compañías con sus becarios por el trabajo en prácticas y 
su regulación definitiva ha llevado a empresas y universidades a replantear esta modalidad laboral. Por Rachel Feintzeig y Melissa Korn (The Wall Street Journal)

Los críticos a esta 
modalidad laboral 
denuncian que las 
prácticas se reducen a 
un trabajo mal pagado

�  El debate sobre el trabajo  
en prácticas y la necesaria 
protección para los becarios no 
es sólo cuestión del mercado 
estadounidense. Una encuesta 
reciente del Eurobarómetro 
aseguraba que una de cada tres 
prácticas no cubre las 
condiciones mínimas necesarias 
en lo que se refiere a condiciones 
laborales o contenido  
de aprendizaje.  
Los ministros de Empleo  
de la Unión Europea aprobaban 

el pasado 10 de marzo una serie 
de reglas cuyo objetivo es 
mejorar la calidad de las prácticas 
que se ofrecen a los jóvenes 
europeos, garantizar que tengan 
un contenido formativo, y evitar 
que los empresarios los utilicen 
como mano de obra gratis o 
barata. Las reglas que han sido 
aprobadas no tienen carácter 
vinculante y se limitan a 
recomendaciones dirigidas  
a los estados miembros . 
Básicamente, las normas de la UE 

exigen que las prácticas se basen 
en un acuerdo escrito con  
el objetivo de aumentar  
la transparencia sobre  
sus condiciones.  
El acuerdo debe incluir  
el contenido de aprendizaje 
(objetivos educativos y 
supervisión) y las condiciones  
de trabajo (duración, tiempo  
de trabajo, indicación clara de si 
los becarios recibirán un salario u 
otro tipo de compensación y si se 
cotizará para la seguridad social.

EXCESOS Y TRAGEDIAS  La joven de 20 años, Christina Isnardi (izquierda), denunció la explotación tras haber trabajado en el verano de 2012 para la productora Lions Gate 
Entertainment sin remuneración de ningún tipo. En su denuncia la joven no sólo se refería al número excesivo de horas que trabajaba. También se quejaba del contenido de 
su actividad, basada en «tomar pedidos de desayuno para el reparto de la película». A la derecha, imagen del becario de Bank of America en Londres, Moritz Erhardt, quien 
falleció al sufrir un ataque epiléptico tras 72 horas seguidas de trabajo en el banco. Su caso ha provocado una reacción para dar mayor protección al trabajo en prácticas.

Europa protege el trabajo en prácticas

datos aterricen en empleos a tiempo 
completo. 

Desde el entorno académico se 
buscan soluciones para proteger el 
trabajo de los becarios. El pasado 
mes de febrero, la Universidad de Co-
lumbia dejó de dar a los estudiantes 
un crédito especial en sus pasantías, 
y la Universidad de Nueva York exige 
ahora que los empleadores certifi-
quen sus medidas para proteger las 
prácticas antes de publicar las posi-
bles ofertas en el sitio web de carre-
ras de cada facultad.  

En otros casos, como el Hamilton 
College de Clinton en Nueva York, no 
se publicarán ofertas para puestos no 
remunerados de las empresas que se 
sabe que también ofrecen prácticas 
remuneradas.  

Mary McLean Evans, vicepresi-
denta adjunta y directora ejecutiva 
del Centro de Carrera de Hamilton 
cree que “está claro que, en el último 
año, los colegios y universidades han 

comenzado a hablar de forma indivi-
dual y colectiva con una misma voz 
en todo esto”. 

La Universidad de Nueva York de-
cidió actuar tras el conflicto plantea-
do por la joven de 20 años Christina 
Isnardi, quien denunció la explota-
ción tras haber trabajado en el verano 
de 2012 para la productora Lions Ga-
te Entertainment sin remuneración 
de ningún tipo. Isnardi asegura que 
llegó a trabajar hasta 17 horas diarias 
tomando pedidos de desayuno para 
el reparto de la película. 

Legislación 
En este sentido, el pasado mes de ju-
nio, un juez dictaminó en Estados 
Unidos que Fox Searchlight Pictures 
había empleado de forma ilegal a dos 
becarios que trabajaron en la película 
Black Swan. Otros, como la publica-
ción de moda Harper’s Bazaar, tam-
bién se han visto inmersos en un caso 
similar. 

El alcalde de Nueva York, Bill de 
Blasio, firmó recientemente una ley 
que extendía a los becarios la legisla-
ción de la ciudad sobre discrimina-
ción laboral, incluyendo a aquellos 
que no reciben remuneración. La 
Asamblea del Estado de California ha 
aprobado asimismo un proyecto si-
milar, algo que también han hecho 
Oregon y Washington D.C. 

Y no se pueden olvidar las denun-
cias referidas el pasado mes de agos-
to por diarios como The Independent 
cuando trataba acerca de las duras 
circunstancias laborales de quienes 
hacen prácticas en la banca de inver-
sión londinense, con jornadas regula-
res de hasta 100 ó 110 horas semana-
les. 

 Las alarmas saltaron en este sec-
tor cuando el becario de Bank of 
America en Londres, Moritz Erhardt, 
falleció al sufrir un ataque epiléptico 
tras 72 horas seguidas de trabajo en 
el banco. 

L
as normas y leyes tienden a 
cambiar para el trabajo de los 
becarios. Desde hace algunos 
meses, una serie de demandas 

con una notable influencia han alenta-
do los conflictos entre ciertas compañías 
y sus becarios, que han terminado por 
resolverse en los tribunales con mu-
cha publicidad. Pero además han pro-
vocado un cambio legal en lo que se 
refiere a la implantación de nuevas me-
didas de protección. Universidades y 
compañías han empezado a reconsi-
derar sus posturas acerca del trabajo de 
los becarios. 

Algunas empresas se han decidido 
por abandonar las prácticas no remu-
neradas y otras, como es el caso de la 
editora Condé Nast, han optado por 
suprimir la actividad de estos trabaja-
dores temporales. 

El pasado octubre, la editora de 
Vogue, The New Yorker o GK valora-
ba dejar de contratar en Estados Uni-
dos a becarios, en un movimiento que 
implica un cambio de parecer hacia 
el uso de esta modalidad de trabajo 
en las redacciones y que, según afir-
maban los responsables de la compa-
ñía “se hace en nombre de la expe-
riencia laboral”. La publicación con la 
que Conde Nast empezará a contar 
con esta figura laboral podría ser Wo-
men’s Wear Daily, de Fairchild 
Fashion Media, una división de la 
compañía. El editor de revistas ha si-
do demandado en Estados Unidos 
por dos exbecarios de The New Yor-
ker y de la revista W, que aseguran 
haber cobrado menos de un dólar a la 
hora por una jornada laboral supe-
rior a las 14 horas. 

En general, las disputas legales y 
la presión, tanto para universidades 
como para compañías, empieza a dar 
como resultado mejores experiencias 
formativas y también cambios en la 
retribución para aquellos que reali-
zan un trabajo en prácticas. 

En los últimos tiempos, esta moda-
lidad laboral se ha convertido en una 
necesidad para los estudiantes uni-
versitarios que tratan de acceder a un 
mercado laboral que presenta niveles 
de competencia brutales.  

Y mientras algunas posiciones 
pueden proporcionar una valiosa ex-
periencia laboral y una visión útil y 
real de la vida empresarial, los críti-
cos sostienen que estos períodos de 
prácticas se reducen a menudo a po-
co más que un trabajo mal (o nada) 
remunerado. 

Soluciones ‘académicas’  
Una encuesta realizada por la Natio-
nal Association of Colleges and Em-
ployers sugiere que las prácticas no 
remuneradas no pueden ayudar a 
que los estudiantes y futuros candi-

Las disputas legales  
y la presión llevan  
a mejores experiencias 
formativas y a cambios 
en la retribución

El caso de Erhardt ha llevado a 
muchas instituciones financieras a 
investigar sobre el tratamiento que 
reciben los becarios, y varias entida-
des han anunciado ya medidas para 
mejorar las condiciones de los jóve-
nes que contratan. Credit Suisse, por 
ejemplo, anunció en enero que los 
becarios no deben acudir a la oficina 
los sábados, salvo que estén en un 
proyecto de vital importancia. Y 
Goldman Sachs ha organizado un 
grupo de trabajo para mejorar las 
condiciones laborales de los banque-
ros más junior. 

A pesar de esta nueva conciencia-
ción, una parte del sector cree que es-
te tipo de medidas son casi imposi-
bles de llevar a la práctica y que con-
tienen tantas advertencias que dejan 
de tener sentido. 
       Este debate ha tenido también re-
percusión en otras compañías. Así 
por ejemplo, Viacom ha reaccionado 
tras una demanda presentada por an-
tiguos becarios de la cadena de televi-
sión MTV y decidió que cientos de 
puestos de prácticas se convirtieran 
en pasantías retribuidas. 

LeanIn.Org, la organización sin 
ánimo de lucro fundada por Sheryl 
Sandberg, chief operating officer 
(COO) de Facebook, también decidió 
remunerar sus prácticas tras el con-
flicto provocado el pasado mes de 
agosto por un becario que denunció 
estar trabajando gratis.
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OPINIÓN

S
I no fuera porque la política anda-
luza, de repetitiva y previsible, da
para pocas sorpresas, el Pleno del
Parlamento andaluz de esta sema-

na habría proporcionado un buen número
de argumentos para llevarse las manos a la
cabeza y preguntarse a quiénes hemos con-
fiado nuestra representación en la Cámara
que rige la mayor parte de las decisiones le-
gislativas que nos afectan. La falta de deba-
te sobre los problemas reales de los ciuda-
danos de esta tierra, que no son ni pocos ni
fáciles, la zafiedad de los argumentos en la
tribuna de oradores, el y tú más como cul-
men de la supuesta brillantez oratoria –sa-
cando a relucir con estilo verdulero a mari-

dos o novias–, e incluso la falta de estilo del
presidente configuran un panorama que in-
vita a mirar para otro lado.

Pero no se despisten: el Parlamento no es
otra cosa que un espejo que devuelve la ima-
gen de la sociedad que lo ha elegido, aun-
que esa imagen muchas veces se refleje de-
formada y aumentada. Si no hay un debate
serio con argumentos y datos en la Cámara
es porque tampoco lo hay en esa sociedad
que cada vez está más adormecida y que pa-
rece dispuesta a que hagan con ella los que
unos cuantos decidan desde unas cuantas
poltronas políticas o económicas. La reali-
dad pura y dura es que en Andalucía no hay
debate político porque no hay debate social.
Y, además, parece que a casi nadie le intere-
sa que lo haya. Ese debate no es sólo respon-
sabilidad de los políticos. Lo es también de
la parte más consciente de la sociedad y de
los medios de comunicación que debere-
mos hacer una seria autocrítica sobre nues-
tra responsabilidad en que cada vez se ha-
ble más de lo accesorio y menos de lo fun-

damental. En Sevilla, por hablar de lo más
próximo, proliferan las convocatorias para
el lucimiento del político de turno pero fal-
tan ámbitos en los que se puedan confron-
tar opiniones y poner en contraste diversas
alternativas. Salvo alguna iniciativa aisla-
da y que por ello adquiere relevancia, como
la llevada a cabo por Sevilla Abierta hace
unas pocas semanas, el panorama local es
un desierto en cuanto a espacios de refle-
xión se refiere. Mientras tanto, la ciudad de-
ja escapar oportunidades y pierde poco a
poco posiciones frente a sus competidoras
más cercanas, por muchos auditorios con
los que se quiera tapar las deficiencias en la

gestión. Si eso es así en lo local, en lo regio-
nal ocurre tres cuartos de lo mismo. Hace
falta, por lo tanto, que alguien coja esa ban-
dera y empiece a movilizar conciencias. Hay
cuestiones como la incapacidad de Andalu-
cía para subirse al tren del desarrollo y acor-
tar diferencias con el resto de España y con
Europa, los niveles de paro a los que esta-
mos condenados o las deficiencias de nues-
tro sistema educativo y el hundimiento de
nuestras universidades que no admiten ni
más demoras ni más paños calientes. Los
problemas empiezan a solucionarse cuan-
do se toma conciencia de ellos.

Si existieran esos espacios de concien-
ciación de la sociedad y de profundiza-
ción de debate, espectáculos como el del
Parlamento de esta semana no se produ-
cirían. Por la sencilla razón de que los di-
putados no se atreverían a frivolizar si tu-
vieran claro que al otro lado de las puer-
tas del salón de plenos se le pedirían
cuentas. Si eso pasara todos saldríamos
ganando. En primer lugar, ellos mismos.

NO DEBATE NADIE
Alto y claro

El objetivo indiscreto

El microscopio El catalejo

Palmas y Pitos

SILLITAS Y DEMAGOGIA

L
A poca firmeza que se percibe en los responsables munici-
pales a la hora de atajar los problemas de seguridad que
genera el uso de sillas plegables en Semana Santa puede
tener su explicación en que la próxima empezará el 29 de

marzo, a menos de dos meses de las elecciones municipales. Hay
quien tiene muy claro que Zoido, que cuida al máximo su perfil
popular, no ordenará a nadie levantarse de su silla a escasos días
de que se abran las urnas. Eso sería un gesto muy feo, que incluso
algunos podrían emplear burdamente tratando de identificar a
los usuarios de la carrera oficial como los supuestos ricos y a los
de las sillas plegables como los supuestos pobres.

LA HAMBURGUESA

E
L alcalde presume de la implantación de empresas en
los terrenos del Higuerón, en el espacio que Montesei-
rín concibió como Ciudad de la Imagen, y que se está re-
convirtiendo en algo muy distinto. Zoido no deja de sa-

car pecho por el éxito que está registrando una conocida mul-
tinacional de la comida rápida, el primer negocio que se im-
plantó en este terreno emergente. El alcalde repite y repite que
se trata ya del establecimiento que más hamburguesas vende
en Sevilla. Y eso que a él se le identifica más con una vianda
mucho más clásica, como es la melva, que con la carne de va-
cuno en formato de bocadillo exprés.

JOSÉ ANTONIO
CARRIZOSA

jacarrizosa@diariodesevilla.es
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El Parlamento no es

otra cosa que un espejo

que devuelve la imagen

de la sociedad que lo eligió

La firma Cost-
co tiene previs-
ta la apertura

de su tienda en Sevilla,
ubicada en el parque
comercial Higuerón Sur,
el próximo 15 de mayo.
Esta compañía esta-
dounidense creará ini-
cialmente 250 puestos
de empleo directos.

A

Directora general
de Costco
en España

José Antonio de la Rosa

El desalojo
del antiguo
colegio de

San Bernardo, tomado
desde hace años por
colectivos okupas, se
desarrolló con absolu-
ta normalidad a cargo
de policías locales y
nacionales.

A

Director de
Seguridad
y Movilidad

José Ignacio Wert

Las limitacio-
nes normati-
vas impuestas

por su Ministerio cer-
cenan las posibilidades
de promoción de 400
profesores universita-
rios, lo que redunda en
la precariedad laboral
de estos profesionales.

G

Ministro de
Educación

Evelia Rincón

Los vecinos
de la barriada
Huerta del

Carmen se quejan de
la suciedad de las ca-
lles, de la inexistencia
de juegos infantiles y
de la mala terminación
de obras municipales,
entre otras denuncias.

G

Delegada
del Distrito
Macarena

Diane Tucci

Director de
Diario de Sevilla

Gregorio y los madrileños
Los madrileños del titular no son los que acompañan en la imagen
al concejal para casi todo de Zoido durante su visita al real del pa-
sado miércoles, sino esos –así en genérico– a los que se refirió pa-
ra censurar el supuesto afán que ha habido este año por iniciar la
Feria antes de que la prueba del alumbrado y la cena del pescaíto

den el pistoletazo oficial de salida a la fiesta. Le faltó en esta oca-
sión mano izquierda al dinámico delegado de Fiestas Mayores que
seguro que no ignora que el puente de mayo que llena nuestras
calles, bares y hoteles de madrileños ansiosos de calesas y fara-
laes es una de las bendiciones primaverales de esta ciudad.

JUAN CARLOS VÁZQUEZ
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i   ANDALUCÍA

La Universidad de Málaga no ha descontado el 
día de huelga a los docentes seis meses después

La ciudad contará con un ‘Paseo de las 
Estrellas’ y acogerá numerosos actos

Jerez será en 2015 
la capital mundial 
del motociclismo

«Es la recompensa al trabajo de 
muchos años», dijo ayer la alcalde-
sa de Jerez, María José García Pe-
layo. Tras ser este año capital euro-
pea del vino, la ciudad sigue en ra-
cha. La Federación Internacional 
de Motociclismo (FIM) ha anuncia-
do que Jerez será Capital Mundial 
de Motociclismo en 2015, un año 
que supondrá además la organiza-
ción, no solo en el circuito, de nue-
vas pruebas (Trial y Enduro), la 
ampliación de actividades y hasta 
la creación de un ‘Paseo de las Es-
trellas’ del Motocicilismo, parecido 
al boulevard de Hollywood, que se 
ubicará un un lugar destacado de 
Jerez aún por decidir. 

Paralelamente, la FIM celebrará 
su asamblea anual en noviembre 
de este año, con las asistencia de 
unas 500 personas, lo que se tradu-
cirá en mil pernoctaciones para el 
sector hotelero y, lo que es más im-
portante, en la presencia en Jerez 
de todas las estrellas del motociclis-
mo mundial. La alcaldesa de la ciu-
dad, María José García Pelayo, y el 
presidente de la FIM, Vito Ippolito, 
han comparecido juntos para expli-
car los detalles del acuerdo. 

Pelayo explicó que todo es fruto 
del nuevo modelo de gestión del cir-
cuito (participado accionarialmente 
por Ayuntamiento de Jerez y Junta 
de Andalucía), que ha pasado de 185 
días de ocupación con actividades en 
2012 a 287 días en 2013 y acaba de 
inaugurar un museo del motor. 

La Universidad de Málaga no ha 
descontado todavía a sus profeso-
res el día de huelga del pasado 24 
de octubre, mientras el resto de ni-
veles educativos ya sintieron esta 
rebaja. 

Según denunciaron fuentes del 
sindicato CSI-F, ningún docente ni 
administrativo habrían sentido es-
ta deducción en sus nóminas, ni 
tampoco lo habrían advertido con 

la del pasado mes de mayo de 
2012, lo que que deja a la institu-
ción académica en un limbo espe-
cial que no eluden el resto de esca-
lones educativos inferiores, ni el 
funcionariado en general. 

En respuesta a las críticas, fuen-
tes de la Universidad sostuvieron 
que «la ley establece un plazo muy 
amplio para este descuento», y por 
eso no se habría aplicado todavía 
seis mensualidades después de 

aquella protesta contra la Lomce, 
algo que es todavía más sospecho-
so de hacerse, si se tiene en cuen-
ta que ni siquiera la de 2012 ha si-
do detraída. De hecho la ejecución 
de este imperativo legal en el resto 
del funcionariado se produce de 
manera inmediata, o sin apenas di-
lación, con escasos casos que no lo 
hayan sufrido todavía.  

El hecho viene a sentar un nue-
vo agravio comparativo con el res-

to de profesores de la enseñanza 
pública y a ampliar el catálogo de 
privilegios de los universitarios fi-
jos, que por ejemplo siguen disfru-
tando de matrícula gratis en ella 
para hijos o cónyuges. 

La insumisión de la dirección de 
la UMA en este sentido choca tam-
bién con el interés mostrado en dí-
as previos a la jornada del 24 de 
octubre de alistar a los profesores 
que iban a secundarla. 

JOSÉ CONTRERAS / Jerez

FRANCIS MÁRMOL / Málaga

Según el presidente de la FIM, 
«Jerez es la primera ciudad del mun-
do que tendrá esta consideración de 
capital mundial», un concepto que 
se reforzará con un hermanamiento 
con otra ciudad, en otro continente, 
que albergue un gran circuito de si-
milares características y proyección 
sobre su economía local. 

La alcaldesa avanzó «la colabora-
ción del Gobierno central»  para que 
las empresas que colaboren en las 
actividades de 2015 pueden benefi-
ciarse de algún incentivo especial. 

La idea perseguida ahora es que 
el circuito de Jerez se convierta en 
motor económico de la ciudad «to-
do el año», según la regidora, quien 
aseguró que «tendrá coste cero» 

para las arcas municipales, es de-
cir, que no se sumará ninguna par-
tida al presupuesto. Salvo, claro es-
tá, el esfuerzo organizativo interno. 

Jerez espera este fin de semana 
la llegada de 50.000 motos, unos 
250.000 aficionados (entre los que 

accederán al circuito y quienes vie-
nen atraídos por la fiesta de las dos 
ruedas), 30.000 viajeros llegarán al 
aeropuerto jerezano y la Conseje-
ría de Turismo calcula que el im-
pacto económico superará, para 
Andalucía, más de 51 millones de 

euros. La señal televisada se calcu-
la que llegará a unos 280 millones 
de hogares y casi 5.000 personas 
forman parte del dispositivo de se-
guridad. 

 
Más información en páginas 44 y 45.

García Pelayo, el presidente de la FIM y el primer teniente de alcalde de Jerez, ayer. / JOSÉ C. SÁNCHEZ
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